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César García

Algunos la conocen 
como actriz en series 
de TV como ‘Merca-
do Central’, ‘Amar es 

para siempre’ o ‘Servir y prote-
ger’. Otros recuerdan su éxito 
en los musicales ‘Cats’, ‘Más de 
cien mentiras’ o ‘El hombre de 
la Mancha’, con el que triunfó 
en México. También ha hecho 
teatro, cine, anuncios… pero 
por encima de todo es una ar-
tista con mayúsculas, que vive 
con pasión su actividad creativa 
y profesional, con una persona-
lidad arrebatadora y las ideas 
muy claras sobre su propio de-
sarrollo per-
sonal y su 
c a p a c i d a d 
de mejorar 
la sociedad. 
Hablar con 
G u a d a l u -
pe Sancho 
ha sido un 
deleite enri-
quecedor.

Nació y creció en Salaman-
ca, donde también estudió De-
recho, aunque después decidió 
marchar a Madrid en busca de 
la felicidad que le proporciona 
el mundo artístico, en todas sus 
facetas.

¿Qué recuerdos tienes de tu 
vida en Salamanca?
Mis amigas de toda la vida si-
guen siendo las del Colegio, de 
las Esclavas, intentamos vernos, 
hacer un viaje al año, conservo a 
mis amigos del coro de la Ponti-
ficia y, por supuesto, los rinco-
nes mágicos de mi ciudad, que la 
llevo con muchísimo orgullo.

¿Y en esa etapa aquí ya brota-
ban tus impulsos artísticos?
Yo nací con un alma y un cora-
zón de artista. En mi niñez, me 
recuerdo bailando, en éxtasis, 
mientras mi cuerpo danzaba 
o escuchaba a mi madre tocar, 
que fue profesora de piano, es-
cuchar acordes de Debussy, mi 
espíritu se expandía y de peque-
ña no sabes ponerle palabras 
a eso, ahora sí: mi corazón era 
artístico.

Llegó un momento en el que 
quería ser bailarina y no se po-
día hacer en Salamanca y lo más 
lógico y orgánico era estudiar 
en la Universidad, lo hice, pero 
cuando fui a Madrid volví a re-
conocerme en esa expresión ar-
tística.

Soy más yo que nunca cuan-
do comparto mi ser en el esce-
nario, da igual que sea en un es-

pectáculo de teatro, que en uno 
televisivo o una performance 
con alguien. 

Igual la lección es ser feliz, 
aunque haya que salirse del 
camino que te marca el en-
torno o los convencionalis-
mos
Para mí no es salir, es volver al 
origen, al núcleo y reconocer 
que la felicidad es el camino, 
que la alegría es una decisión y 
que estamos aquí de paso. Bue-
no, también tenemos una res-
ponsabilidad con los dones con 
los que hemos nacido y yo sí soy 
consciente de ellos, de mi capa-
cidad de expresarme, no solo 

verbalmen-
te, sino con 
mi cuerpo, 
y sobre todo 
ahora con mi 
creatividad, 
que es con 
lo que estoy 
comprome-
tida en estos 
momentos, 

con hacer mis propios proyec-
tos, con expandirme de muchí-
simas maneras.

El público te ha visto en 
películas, series, obras de 
teatro, musicales… ¿Cómo 
se entra en esa rueda pro-
fesional cuándo nadie te 
conoce?
Yo sigo pensando que nadie me 
conoce, es decir, ser alguien 
es un convencionalismo y una 
etiqueta mental que no es real. 
Para los nuevos directores de 
castings, tal y como se está ma-
nejando ahora mismo la indus-
tria, no soy nadie, porque ahora 
ser alguien es una etiqueta que 
la da el número de likes y de se-
guidores y el número de gente 
que pincha en las búsquedas de 
Google. 

Actualmente, las grandes pro-
ductoras de Netflix o de HBO, 
por ejemplo, siempre buscan 
gente que tenga nombre, pero 
¿qué es eso de tener nombre?, yo 
sigo sin tener nombre, sin em-
bargo, en el tú a tú, en el ‘one to 
one’, hay muchísima gente que 
me reconoce. Si me ven en el tea-
tro reconocen mi voz, “tú eres la 
de Servir y Proteger, tú eres la de 
Mercado Central”. Estoy en un 
limbo en el que no soy popular, 
pero estoy en el corazón de mu-
cha gente. Y a la vez, eso permite 
seguir siendo anónima e ir a una 
playa y tener libertad si quiero 
desnudarme o hacer lo que me 
dé la gana.

Si, la fama o la popularidad 
pueden ser muy dañinas
Estoy conquistando esa paz de 
no tener esa vorágine, de des-
cansar en el no afán de reco-
nocimiento, que es un poco el 
peligro de nuestra profesión, 
cuando tu identidad está aso-
ciada a que te reconozcan. Eso 
es un peligro horrible, porque 
empiezas una rueda de ansie-
dad muy peligrosa.

Otra cosa es que lo peor de 
mi trabajo es no tener trabajo. 
Y si para tenerlo necesito ser 
reconocida, ahí está la lucha del 
ratón.

Pero hay muchas maneras de 
estar en el mundo creativamen-
te, de ser feliz y estar al servicio 
de la gente desde otro lugar, a 
partir de tu propia creatividad y 
de juego interior: ahí estoy yo.

Además, los castings han 
cambiado mucho y el siste-
ma de selección de perso-
nal es más frío, ¿verdad?
Llega un momento en el que 
sí se respeta la trayectoria de 
alguien, entonces si tengo que 
audicionar el musical, voy a las 
últimas fases. Ahora, por des-
graciada no accedes a un cas-
ting, se reduce a un ‘self tape’, 
es decir que tú te grabas a ti 
misma, sin ninguna referencia 
de dirección y eso, que es como 
un tiro al aire, puede llegar o 
no llegar. Si interesas, lo me-
jor que te puede pasar es que te 
vean en persona, ahí yo ya tengo 
más poder porque mi energía es 
mucho más magnética cuando 
estoy presente y me pueden va-
lorar más. Pero lo peor es que 
ahora, como decía antes, para 
acceder a un casting, tienes que 
pasar el filtro de que seas inte-
resante para el mercado, es de-
cir, que tengas audiencia, que 
tengas seguidores.

Es un poco este juego extraño 
pero creo que hay huecos por los 
que me puedo colar y es lo que 
hago. Muchas veces en las series 
paso sin casting porque ya me 
conoce el director de haber tra-
bajado conmigo y la rueda para 
mí es distinta, pero es complica-
do, no es fácil para nada y esto es 
un trabajo vocacional y mi pro-
pósito no es ser famosa, es ser 
feliz con el trabajo.

Hay que tener mucha forta-
leza mental para aguantar 
esos procesos, ¿y también 
para entrar y luego salir de 
la vida de los personajes 
que interpretas?
Eso para mí es un juego, estoy 

en una escuela de interpreta-
ción en la que se asume así y 
no con perversiones psíquicas 
o mentales como las de algunos 
maestros de interpretación que 
confunden al intérprete. Aquí la 
base está en que mi identidad 
de Guadalupe como ser 
no está asociada 
a la Guadalupe 
como pro-
ducto. 

Enton-
ces, si yo 
veo que 
el direc-
tor de 
casting 
o el jefe 
de una 

cadena dice “Guadalupe no, al-
guien que tenga más nombre”, 
que eso no me reste valor. Lo im-
portante es la auto pertenencia. 

Es una paradoja porque siem-
pre como artista quieres perte-
necer a algo más grande que tú, 

pero la base es que yo tengo 
que saber quién soy y el 

valor no tiene que venir 
de ninguna mirada 

externa, porque si 
no estoy perdida.

R e p a s a n d o 
tus trabajos, 
¿hay algu-
nos de los 
que estés 
más orgu-
llosa?

Guadalupe Sancho, actriz y artista salmantina

 “Mi propósito no es ser famosa  
es ser feliz con el trabajo” 

 Lamenta que los nuevos directores de castings busquen protagonistas en función del 
número de likes y de seguidores, aunque reconoce que por su trayectoria, los que han 

trabajado con ella la eligen

“Llevo a 
Salamanca 
con muchísimo 
orgullo”
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Siempre digo que en los 
musicales ‘Cats’ o ‘El 

hombre de la Mancha’ fueron 
compañías que no eran compa-
ñías sin más, eran ensambles, 
ahí ocurría algo mucho más 
grande que la suma de cada uno 
de nosotros, había una comu-
nión, cuando perteneces a algo 
así no tienes límite. Para mí el 
propósito de cualquier cosa que 
haga es expansión, no reconoci-
miento. En esos dos casos acce-
día a cotas de felicidad grandísi-
mas, precisamente por diluirme 
en una totalidad, sin ser yo y a 
la vez brillando más que nunca.

También estoy muy orgullo-
sa de cada cortometraje que ha 
sido premiado, porque son pe-
queños tesoros que no han lle-
gado al gran público, pero ahí 
están.

Y también de 
mi papel en ‘Ser-
vir y Proteger’ 
porque pasó lo 
mismo, era una 
producción en 
estado de gracia 
por las personas 
que la compo-
nían y yo es a 
lo que aspiro, a 
estar con gente 
mejor que yo y a 
la que yo pueda 
ayudar a crecer.

Pero esto no 
solo me pasa 
como actriz, me 
pasa también 
con las pequeñas 
cosas que voy 
creando, como 
el producto que 
creé con Gloria 
Hernández de La Malhablada

Estoy orgullosa de cada cosa 
que nace de mi corazón y está 
alineada de verdad con lo que 
quiero.

En el plano contrario, ¿te 
arrepientes de algo de lo 
que hayas hecho en el mun-
do artístico?
No me arrepiento de nada por-
que soy quien soy por cada paso 
que he elegido consciente y, 
sobre todo, inconscientemen-
te. He hecho cosas horrorosas, 
pero incluso de ellas saco algo 
positivo, como mínimo, un 
aprendizaje. Todo deja poso, 
todo deja huella.

No obstante, muchas veces 
me pregunto qué hubiera sido 
de mi ahora si hubiera estudia-
do interpretación a los 18 años. 
Si hubiera tenido ese propósito 
claro, porque he estado muy dis-
persa, tocando muchas facetas 
del arte, pero eso me hace ahora 
ser tan ecléctica.

Muchas veces la gente me 
dice “¿pero qué eres?”, y es que 
soy muchas cosas.

¿Puedes elegir lo que quie-
res o a veces por la necesi-
dad de trabajo aceptas pro-
yectos menos atractivos?
Estoy en el punto de que elijo 
trabajos alimenticios, aunque si 
hay algo incongruente con mis 
valores por supuesto que no lo 
acepto, aunque no sepa cómo 

voy a pagar 
la hipoteca 
en tres me-
ses.

Gracias a 
Dios estoy 
en una ma-
rea en la que 
las cosas van 
y vienen y 
me permite 
cierto equi-
librio econó-
mico, pero 
muchas ve-
ces hago tra-
bajos que ar-
tísticamente 
no me sa-
tisfacen del 
todo pero 
n e c e s i t o 
hacerlos.

Por eso 
lo que quie-

ro es crear cosas propias en 
las que los demás se sientan 
reconocidos y no se sientan 
solos. 

De hecho, hay un proyecto 
muy especial que estás ul-
timando, ¿verdad?

Si, se trata de un concier-
to poético muy personal que 
llegará en primavera y me 
encantaría estrenarlo en Sala-
manca y tiene que ver con ese 
fuego interior, esa llamada in-
terna del ser.

Esperaremos con ganas ese 
espectáculo, pero antes 
de despedirte y para que 
nuestros lectores te conoz-

can mejor te proponemos 
seis preguntas rápidas 
para respuestas cortas. 
Empezamos ¿Salamanca o 
Madrid? 
En mi corazón caben las dos.

¿Cine o TV? 
Por desgracia he hecho poco 
cine, así que cine.

¿Cantar o bailar? 
Mi alma baila y mi corazón canta.

¿Películas en blanco y negro 
o actuales? 
Actuales.

¿Una actriz que admires? 
De Emma Thompson me fascina 
todo lo que hace.

¿Una cantante que te llegue 
más? 
Kate Bass es una inspiración 
para mi.

¿Poesía o prosa? 
Prosa poética.

¿Pasado, presente o futuro? 
Siempre el presente.

“Soy más yo 
que nunca 
cuando 
comparto 
mi ser en el 
escenario, 
da igual que 
sea en teatro, 
TV o una 
performance 
con alguien”

Guadalupe Sancho en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: D.S.
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Adiós
a un año convulso

Rosa M. García

A diós 2023. Dejamos atrás un año que arrancó 
con muchas incertidumbres; algunas se han 
ido resolviendo, pero todavía quedan otras 
pendientes. Marcado sobre todo por las elec-

ciones municipales y generales, también por la situación 
económica y la sanitaria, se puede decir que 2023 ha sido 
un año convulso, agitado, crispado… fundamentalmente en 
el terreno político, pero también en el social y económico. 

Y es que Salamanca ha sido escenario de numerosas 
movilizaciones. La capital fue colapsada en varias ocasio-
nes por los ganaderos, que incluso intentaron asaltar el 
edificio de la Delegación Territorial de la Junta en Sala-
manca. La ‘Marea Blanca’ salió dos veces a la calle para 
reivindicar en manifestaciones multitudinarias mejoras 
en una cada vez más deteriorada Sanidad Pública. Nu-
merosas han sido las concentraciones de distintos colec-
tivos en apoyo a Palestina pidiendo el fin de los ataques 
de Israel a Gaza. La recuperación del tren de la Ruta de 
la Plata y la cuarta frecuencia del Alvia a Madrid ha sido 
una reivindicación constante en todo el año, así como las 
protestas de los funcionarios de Justicia. Como siempre, 
Salamanca acogió las manifestaciones del 8M y 25N, 
convocadas por un Movimiento Feminista que también 
ha salido a la calle en apoyo a Jenni Hermoso y para exi-
gir que se cumpla en Salamanca la Ley del Aborto. Y no 
hay que olvidar las distintas marchas o concentraciones 
solidarias, que cada año se celebran en apoyo a distin-
tos colectivos, así como las manifestaciones más festivas, 
aunque también reivindicativas, como la del Orgullo. 

Las más crispadas han sido las políticas. El apoyo de 
Junts a la investidura de Pedro Sánchez como presidente 
del Gobierno y la polémica Ley de Amnistía ha provoca-
do unas cuantas protestas en la capital. Multitudinaria y 

pacífica fue la convocada por el PP, que congregó a más 
de 20.000 personas en la Plaza del Liceo y alrededores. 
Menos tranquilas han sido las concentraciones ante la 
sede del PSOE en Salamanca; una sede que ha sufrido ac-
tos vandálicos y amenazadas en varias ocasiones y unos 
representantes socialistas salmantinos que han sido aco-
sados por los que no asumen cómo son las reglas demo-
cráticas. 

Los últimos días del año han sido 
más tranquilos en este aspecto. Pero 
todo 2023 ha sido de agitación en el 
terreno político; no en vano hemos 
vivido dos elecciones: las genera-
les y las municipales. Las primeras 
convocadas de forma anticipada y 
que se celebraron, por primera vez, 
en pleno verano, terminaron con 
un Gobierno de coalición similar al 
de la última legislatura, al no con-
seguir el PP los apoyos necesarios 
para la investidura. En Salamanca, 
el PP fue el claro vencedor; como 
también lo fue en las municipa-
les, donde los populares lograron 
la mayoría absoluta para gobernar 
en solitario el Ayuntamiento y re-
validar García Carbayo la Alcaldía. 
Unas elecciones a las que concurrieron muchos partidos 
nuevos, que hicieron que el voto se dividiera y Ciudada-
nos, Podemos e Izquierda Unida ya no tengan represen-
tación; sí ha entrado Vox por primera vez.

Tampoco ha habido tranquilidad en este 2023 en el 
terreno económico. La guerra en Ucrania continúa y se 
mantiene la incertidumbre sobre la llegada o no de una 

crisis profunda. Los precios de productos y servicios han 
seguido disparándose, y eso a pesar de la reducción o 
suspensión del IVA en alimentos básicos. Las medidas 
anticrisis del Gobierno que arrancaron con el año han 
ayudado en parte a algunas economías familiares, pero 
no a todas: todo es más caro y los sueldos no suben en la 
misma proporción.

Pese a la situación económica, hemos seguido salien-
do y viajando, disfrutando de las 
fiestas, de las Semana Santa y de 
todas las actividades que se han 
programado en la capital salmanti-
na, que ha vuelto a batir récords de 
turismo. También ha habido récord 
por calor en el mes de agosto, unas 
temperaturas muy elevadas hasta 
mediados de octubre que dieron 
paso a los fuertes vientos y estos a 
la niebla y el hielo.

En 2023 dijimos definitivamente 
adiós a las mascarillas obligatorias, 
primero en el transporte público y 
unos meses después en los centros 
sanitarios. Al que no hemos dicho 
adiós del todo es al Covid-19, que 
se ha quedado como una infección 
estacional; pero, en este sentido, la 

normalidad ya es completa en nuestras vidas.
Y también nos despedimos de personas relevantes en 

la sociedad y la política salmantina. Entre otros, nos deja-
ron la subdelegada del Gobierno en Salamanca, Encarna-
ción Pérez; el capellán de Los Montalvos, Antonio Ruano; 
el histórico dirigente vecinal Valentín García, o el presti-
gioso científico de la USAL José Miguel López.

Salamanca ha 
sido escenario 
este 2023 de 
numerosas 

movilizaciones 
con un ambiente 

político muy 
crispado
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53 años ayudando  
a cumplir 

vuestros sueños

CANALEJAS, junto  
a Plaza España

3ª planta. 113 m2 
útiles, 4 dormitorios y 
2 baños. CON PLAZA 

DE GARAJE. 

RONDA SANCTI 
SPIRITUS

¡RECIÉN REBAJADO!

108 m2 útiles.  
4 dormitorios  

y 2 baños. 

245.000 €

ATICO EN AVDA.  
DE ITALIA

 2 dormitorio, 2 baños. 
2 terrazas. CON 

PLAZA DE GARAJE. 
Espectaculares 

vistas. 

200.000 €

AVDA. VILLAMAYOR 

3 dormitorios 
 y 1 baño. 

 Posibilidad de garaje. 

165.000 €

CALLE ZAMORA

105 m2 útiles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

325.000 €

AVDA. COMUNEROS

TOTALMENTE exterior. 
103 m2 Útiles.  
4 dormitorios  

y 2 baños.

 200.000 €

MORISCOS

a 10 min en coche del 
centro. 2ª planta con 

ascensor. 83 m2 útiles. 
Salón con acceso a 

terraza, 3 dormitorios, 
2 baños. CON PLAZA 

DE GARAJE. 

102.000 €

PLENO CENTRO 

(C/Gonzala 
Santana).  

3 dormitorios y 2 
baños. 

235.000 €

ISCAR PEYRA, 
 junto Plaza Mayor

Reformado.  
4 dormitorios y 2 

baños. 

315.000 €

JUNTO  
AVDA. ITALIA

3 dormitorios y 2 
baños. CON PLAZA 

DE GARAJE. 

199.000 €

JUNTO A VÍA 
HELMÁNTICA

Vistas increíbles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

CON PLAZA  
DE GARAJE.

100.000 €
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El Rey Felipe VI inaugura 
de forma oficial el Hospital 
Universitario de Salamanca 
tras más de un año en fun-
cionamiento.

Con el lema ‘Sin abejas no 
habrá vida’, apicultores sal-
mantinos colapsan la Gran 
Vía para reclamar exigen-
cias en el etiquetado.

Multitudinaria ‘Marea Blan-
ca’ por las calles de Sala-
manca para reivindicar, 
de nuevo, un cambio en la 
situación de la Sanidad pú-
blica.

Procesiones de Semana San-
ta: pasión, arte y tradición se 
dan cita, un año más, en un 
escenario único que se llena 
de salmantinos y visitantes.

Comienza el juicio por el cri-
men de San José que termi-
nó con la muerte a tiros de 
un joven de 27 años.

El PP logra la mayoría ab-
soluta en las elecciones 
municipales; Carlos García 
Carbayo seguirá siendo el 
alcalde de Salamanca.

Los ganaderos colapsan Sa-
lamanca por las nuevas nor-
mas para el movimiento de 
animales. La Marea Blanca 
vuelve a salir a las calles. 

Muere Alberto, el pequeño 
salmantino que estaba a la 
espera de un donante, y que 
conmocionó a toda la socie-
dad con su sonrisa.

Avanza el derribo del anti-
guo Hospital Clínico Uni-
versitario de Salamanca, 
que dejaba de ser historia a 
primeros de abril.

Pese a la lluvia, miles de 
personas se echan a la calle 
para reivindicar igualdad, 
libertad y derechos para to-
das. 

 

 

Continúa la polémica por 
el Peace City World  y las 
dudas sobre los supuestos 
inversores; el concejal Fer-
nando Castaño fue desti-
tuido.

La mascarilla deja de ser 
obligatoria en el transporte 
público casi tres años des-
pués; sigue en centros sani-
tarios, farmacias y residen-
cias.

Una protesta de ganaderos 
termina con cargas policia-
les y altercados por el asalto 
de algunos de ellos a la Dele-
gación de la Junta.

Fin al uso obligatorio de las 
mascarillas en centros sa-
nitarios, sociosanitarios y 
farmacias;  estará solamente 
recomendado.

Javier Iglesias continuará al 
frente de la Diputación de 
Salamanca al contar con el 
respaldo del Comité Nacio-
nal del PP.

2023 
en titulares 
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Encarnación Pérez, sub-
delegada del Gobierno en 
Salamanca y militante de 
la Agrupación Jaime Vera, 
fallece tras varios años lu-
chando contra una grave en-
fermedad.

El PP vence en Salamanca 
en las elecciones generales y 
logra tres diputados por uno 
del PSOE. A nivel nacional, 
es mayoritario el voto pro-
gresista.

Confirmada la condena de 
36 años de cárcel, impuesta 
por la Audiencia Provincial 
de Salamanca, al pistolero 
de Garrido.

 

 
 

 

Concentración en la Plaza 
Mayor en apoyo a la futbo-
lista Jenni Hermoso: “El fe-
minismo en el Deporte no es 
una opción”.

Salamanca supera la tempe-
ratura máxima histórica de 
un mes de agosto: registra 
40,1 grados centígrados el 
día 22.

Santiago García-Jalón de la 
Lama es el nuevo rector de 
la Universidad Pontifica de 
Salamanca; Mirian Cortés, 
su predecesora, ha estado 
en el cargo 8 años.

Más de 20.000 personas se 
concentran en la Plaza del 
Liceo y alrededores para 
mostrar su rechazo a la Ley 
de la Amnistía.

Noviembre fue un mes de 
muchas concentraciones: 
contra el PSOE, a favor de 
Palestina, por la recupe-
ración del Tren Ruta de la 
Plata …

La Audiencia Provincial cie-
rra definitivamente el ‘caso 
Primarias’ contra el PP de 
Salamanca. El PP exige di-
misiones y que le pidan per-
dón.

Miles de jóvenes vuelven a 
celebrar el Fin de Año Uni-
versitario en la Plaza Mayor 
de Salamanca.

Salamanca homenajea a To-
más Bretón en el centenario 
de su muerte con una ofren-
da floral y la interpretación 
del pasacalles de su ópera La 
Dolores.

El casco histórico de Sala-
manca acoge el espectacular 
rodaje de una película de 
Bollywood con 400 figuran-
tes de la ciudad.

Espectacular golpe al nar-
cotráfico en Salamanca: 14 
detenidos e intervenidos 8 
kilos de cocaína, joyas, dine-
ro, coches y armas.

Concentración en la Plaza 
Mayor en apoyo a Palestina 
y en contra de la ocupación 
y los ataques de Israel.

Multitudinaria jura de ban-
dera de la población civil en 
la Plaza Mayor de Salaman-
ca organizada por la Guar-
dia Real.

La Plaza Mayor de Sala-
manca acoge el acto central 
de celebración del Día de la 
Policía con la presencia del 
ministro Grande-Marlaska.

La capital salmantina cele-
bra sus Ferias y Fiestas; en-
tre los actos más destacados, 
los conciertos multitudina-
rios en el ágora. 
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Vanesa Martins

F eliz Año Nuevo. Feliz 
2024. Comenzamos 
un nuevo año que vie-
ne cargado de incóg-

nitas. Preguntas sin respuesta 
que a lo largo de los próximos 
doce meses iremos conocien-
do. Como qué ocurrirá con los 
fumadores y las terrazas, con 
el precio de los peajes en las 
autovías, con el debate actual 
de los teléfonos móviles en los 
colegios o institutos o con la 
Inteligencia Artificial, que no 
deja de avanzar y ya tiene su 
hueco en diversos ámbitos de 
la sociedad. 

Este nuevo año también ven-
drá marcado por elecciones. 
Europa decidirá a los represen-
tantes de la Comisión Europea 
para los próximos años y los 
ciudadanos tendremos que acu-
dir de nuevo a las urnas: están 
previstas para el domingo 9 de 
junio.

Además, se mantendrá la 
supresión durante seis meses 
más del IVA del 4% que se 
aplica a todos los alimentos de 
primera necesidad, entre ellos 
el pan, la harina, la leche, los 
quesos o los huevos, y la reba-
ja del 10% al 5% del aceite y la 
pasta. 

Todas estas y otras medidas 
afectarán también a Salaman-
ca en este nuevo año. 

Pensiones
Otro de los grandes asuntos que 
llegan es el aumento del 3’8% de 
las pensiones, resultado del índi-
ce de precios de consumo (IPC). 
De esta manera, se da cumpli-
miento a la recomendación 2ª 
del Pacto de Toledo, garantizan-
do el poder adquisitivo de los 
pensionistas en base a la evolu-
ción del IPC.

Con esta subida, el aumento 
de la pensión media de jubilación 
es de 734 euros al año, o 52 euros 
al mes. La pensión media del sis-
tema, de 1.200 euros, aumentará 
638 euros al año, que suponen 46 
euros al mes. En total, más de 10 
millones de pensionistas se van a 
ver beneficiados por esta medida. 

Móviles en centros 
 educativos
Otro debate que ha comenza-
do a finales de 2023 y parece 
que va a estar muy presente 
en este inicio del nuevo año 
es el debate sobre los teléfo-
nos móviles en las aulas. Tras 

la reunión mantenida entre la 
ministra de Educación, Pilar 
Alegría, con los consejeros de 
las comunidades autónomas, 
la idea es que ningún alumno 
de primaria podrá hacer uso de 
sus dispositivos en horario lec-
tivo. Pero hay contradicciones, 
ya que algunos expertos consi-
deran esta medida insuficiente.

Está previsto que en enero 
de este nuevo año, se vuelvan 
a reunir para buscar una solu-
ción “conjunta”. ¿Qué termi-
nará ocurriendo? ¿Seguirá en 
marcha esta idea? ¿Se elevará 
a más cursos?

Economía
El ámbito económico también 
estará marcado por la incer-
tidumbre. Dejando atrás la 
pandemia, este 2024 se van 
a cumplir dos años desde que 
estalló la Guerra de Ucrania y 
ya van varios meses desde el 
conflicto de Gaza; dos situa-
ciones que marcan la econo-
mía día a día y que juegan un 
papel fundamental tanto en la 
recuperación como en la crisis 
actual. 

En este caso, un año más 
comienza con disparidad de 
opiniones sobre el tema. Los 

expertos prevén para este nue-
vo año que la economía mo-
dere su ritmo de crecimiento 
hasta el 1,4%, situándose cua-
tro décimas por debajo de la 
previsión del gobierno (4%). 

Al mismo tiempo se prevé que 
la inflación se situará también 
por debajo de lo que se espera-
ba, en el 3,3%, según las nuevas 
proyecciones económicas tri-
mestrales. Y en lo que respecta 
al déficit público que anuncia el 
Banco de España, el organismo 
anticipa que en 2024 alcanzará 
el 3,4% del PIB.

Inteligencia Artificial 
Uno de los aspectos que llega y no 
con tanta incertidumbre son los 
avances tecnológicos y la Inteligen-
cia Artificial. Durante todo el año 
2023 hemos visto la gran cantidad 
de cosas que pueden hacer, ¿qué 
toca ahora? Para muchos, las IA su-
ponen un riesgo para la sociedad y 
el fin de muchos sectores (algo que 
ocurrió con la llegada de internet o 
de las redes sociales). Sin embargo, 
para la gran mayoría las Inteligen-
cias Artificiales y Chat GPT ha lle-
gado para quedarse y ayudar. 

¿Será este nuevo año en el que 
aprendamos a utilizarlas adecuada-
mente? Está claro que son funda-

mentales en la vida de las personas 
y muy útiles en muchos sectores de 
trabajo. Veremos qué ocurre.

Terrazas
¿Puedo fumar en la terraza? Esta 
pregunta se la hacen millones de 
personas, tanto fumadores como 
no fumadores, tras la última in-
formación emitida por el Minis-
terio de Sanidad, en el que recu-
perará el Plan Antitabaco para 
reducir el consumo del mismo.

El plan recoge que también 
se podría avanzar en espacios 
sin humo ampliando períme-
tros en los que fumar estuviera 
prohibido, como colegios, par-
ques u hospitales, además de 
hacerlo en lugares como para-
das de autobús. 

Comenzamos un nuevo año 
marcado de incertidumbre, sí, 
pero también un año donde la so-
ciedad será testigo del centenario 
de Telefónica, la multinacional 
española más importante del 
país y que estará de celebración. 
También será testigo de grandes 
eventos, despediremos a muchas 
personas, pero llegarán otras. 
Empieza 2024, un año que llega 
con muchas incógnitas que se 
irán resolviendo con el transcur-
so de los meses. 

Muchas preguntas sin respuestas, contradicciones y dudas para el inicio de este 2024

¿Qué nos deparará 
este 2024?
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Vanesa Martins

L a ciudad de Salaman-
ca inicia un nuevo año 
con la mirada puesta 
en el ámbito nacional 

y compartiendo incertidumbres 
con el resto de provincias espa-
ñolas. En el ámbito local, al fren-
te de la ciudad continuará Carlos 
García Carbayo como alcalde, 
tras ganar las elecciones del pa-
sado mes de mayo de 2023.

En este nuevo año Salamanca 
verá la congelación de los cinco 
impuestos municipales (el im-
puesto sobre bienes inmuebles; 
la plusvalía; el impuesto sobre 
construcciones, instalaciones y 
obras; el impuesto sobre los vehí-
culos y el impuesto sobre activi-
dades económicas). Igualmente 
prevé la congelación de la prácti-

ca totalidad de las tasas y precios 
públicos, con la aprobación del 
Proyecto de Ordenanzas regula-
doras de los tributos, precios pú-
blicos y tarifas municipales para 
el año 2024. 

Del mismo modo, aumentará 
la ORA, agua y alcantarillado, 
servicios funerarios y cemente-
rios municipales, mercado cen-
tral, estacionamiento del Centro 
de Transportes y Depuración), 
así como a las tarifas del trans-
porte urbano (salvo el bono-bus 
especial, que permanece conge-
lado). 

Los salmantinos y salmanti-
nas seguirán pendientes de saber 
qué ocurre con las frecuencias del 
tren Alvia que conecta Salaman-
ca con Madrid, una demanda que 
llevan realizando desde la pande-

mia, cuando se suprimieron. 
Para la ciudad arranca un año 

con una agenda repleta de even-
tos y actividades, donde destacan 
el 30 Aniversario del grupo Ciu-
dades Patrimonio de la Humani-
dad de España y el Tour del Ta-
lento de la Fundación Princesa 
de Girona. 

En lo que respecta al 30 Ani-
versario del grupo Ciudades Pa-
trimonio de la Humanidad, este 
grupo nació en el año 1993 con el 
fin de actuar de manera conjun-
ta en la defensa del patrimonio 
histórico y cultural de estas ciu-
dades y en el mantenimiento y 
potenciación de determinadas 
formas de vida que estos núcleos 
históricos necesitan, realizando 
proyectos y propuestas comunes, 
estableciendo políticas de inter-
cambios de experiencias, afrontan-
do problemáticas comunes.

Salamanca será el próximo 
año una de las ciudades españo-
las que acogerá el Tour del Ta-
lento de la Fundación Princesa 
de Girona, junto con Lleida, Cá-
diz, Santander y Madrid. Del 19 
al 23 de febrero la ciudad charra 
será sede de una de las nove-
dades de este tour: el Congre-
so Princesa de Girona-Siempre 
con los jóvenes. Este congreso 
ofrecerá una mañana de confe-
rencias inspiradoras, activida-
des formativas, debates y actua-
ciones musicales con el objetivo 
de inspirar y desarrollar el po-
tencial de los jóvenes. Además, 
en Salamanca se conocerá el 
ganador o ganadora del Premio 
Princesa de Girona en la catego-
ría de arte.

En el año 2024 Salamanca 
verá terminada la nueva Facul-
tad de Ciencias Agrarias y Am-
bientales de la Universidad de 
Salamanca y también la amplia-

ción de la Facultad de Geografía e 
Historia. Además, la ciudad aco-
gerá un acto organizado por la 
Universidad de Salamanca por el 
cumplimiento del Centenario del 
Destierro de Miguel de Unamu-
no, quien será nombrado Doctor 
Honoris Causa a título póstumo 
también en este nuevo año.

Salamanca celebrará un año 
más sus fiestas más tradicionales. 
Durante el mes de marzo la ciu-
dad acogerá y celebrará la Semana 
Santa, donde las cofradías y los di-
ferentes pasos recorrerán el centro 
de la ciudad. Y en el mes de sep-

tiembre se honrará a la patrona de 
la ciudad, la Virgen de la Vega, con 
sus esperadas ferias y fiestas. 

En deportes, la ciudad será 
sede del Campeonato de España 
de Atletismo Junior, que se cele-
brará en la pista cubierta Carlos 
Gil Pérez el fin de semana del 9 y 
10 de marzo, tal y como recoge el 
calendario de la Real Federación 
Española de Atletismo. 

Salamanca está preparada 
para un nuevo año, con sus cer-
tezas e incertidumbres a nivel 
nacional y con una apretada 
agenda a nivel local. 

Salamanca, a por un 
año de apuesta cultural 

Durante los próximos doce meses la capital charra será sede de actividades en 
diversos ámbitos: desde culturales hasta deportivos 

Recreación de la futura Facultad de Ciencias Agrarias  
y Ambientales de la USAL

 Un autobús urbano de Salamanca
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Llega a la ciudad  
la nueva zona centro

Rosa M. García

C on la llegada de 2024 
se pone en marcha en 
Salamanca la Zona 
de Bajas Emisiones 

(ZBE); no será una realidad del 
todo, ya que las limitaciones de 
circulación de ciertos vehículos 
no serán efectivas hasta unos 
años después. La primera de las 
fechas claves será 2029.

Pero empecemos por el prin-
cipio. ¿Qué son las Zonas de Ba-
jas Emisiones? La Unión Europa 
aprobó la creación de ZBE para 
reducir los valores límites de par-
tículas contaminantes para me-
jorar la calidad del aire y por lo 
tanto, la salud pública. Una nor-
mativa obligatoria para las ciuda-
des de más de 50.000 habitantes, 
por lo que Salamanca tiene que 
adaptarse para cumplir con la Ley 
del cambio climático y transición 
energética. Las ZBE son áreas en 
las que el acceso a determinados 
vehículos, según sus emisiones, 
está restringido y controlado.

Dos ZBE en Salamanca
En el término municipal de Sa-
lamanca se han establecido dos 

Zonas de Bajas Emisiones, que 
engloban el área central de Sa-
lamanca; son las calles que es-
tán delimitadas por el paseo de 
Canalejas, la Avenida de Mirat, 
el Paseo de Carmelitas, el Paseo 
de San Vicente y el Río Tormes. 
En concreto, a estas dos ZBE 
el ayuntamiento las denomina 
‘Zona Monumental’ y ‘Zona de 
Bajas Emisiones 2’.

La ‘Zona Monumental’ com-
prende las vías que están inclui-
das en el siguiente perímetro: 
Puerta de Zamora, Avenida de 
Mirat, Plaza de España, Gran 
Vía, Calle Caldereros, Plaza de 
Colón, Calle San Pablo, Puerta 
de San Pablo, Paseo del Rector 
Esperabé, Paseo de San Grego-
rio, Calle Vaguada de la Palma, 
Cuesta de San Blas, Calle Fonse-
ca, Calle Ramón y Cajal, Paseo de 
Carmelitas, Plaza de la Fuente, 
Calle Arriba, Calle Campo de San 
Francisco, Calle de Abajo, Plaza 
de la Cruz Verdadera, Calle So-
rias, Calle Peña Primera, Plaza de 
los Bandos, Calle Santa Teresa, 
Calle Condes de Crespo Rascón, 
Calle Isabeles, Calle Reyes Cató-
licos y Paseo de Carmelitas.

Y la ‘Zona de Bajas Emi-
siones 2’ comprende todas 
las calles incluidas en el si-
guiente perímetro: Puerta de 
Zamora, Avenida de Mirat, 
Plaza de España, Paseo de 
Canalejas, Glorieta Ciudad de 
Brujas, Paseo del Rector Es-
perabé, Puerta de San Pablo, 
Avenida de Reyes de España, 
Puente Enrique Estevan, par-
king junto 
a la Igle-
sia de la 
Santísima 
Tr in idad, 
G l o r i e t a 
Virgen de 
L o r e t o , 
Vía Hel-
m á n t i c a , 
Glorieta de 
V e t t o n e s 
y Vacceos, 
Paseo del 
Prog r e so , 
Glorieta de la Charrería, Puen-
te Sánchez Fabrés, Glorieta de 
los Milagros, Paseo del Des-
engaño, Glorieta del Personal 
Sanitario, Paseo de San Vicen-
te y Paseo de Carmelitas.

La superficie total es de 
1.520.000 m2, lo que repre-
senta el 3,80% de la superficie 
total del término municipal y 
el 9,53% del suelo urbano del 
municipio.

Clasificación  
de los vehículos
Como ya se ha dicho anterior-
mente, el acceso a las ZBE está 

restringido 
y controla-
do a deter-
m i n a d o s 
vehículos 
según sus 
emisiones.

Para ello 
los vehícu-
los están 
c l a s i f i c a -
dos, según 
su nivel de 
c o n t a m i -
nación, en 

vehículos cero emisiones, ECO, 
C, B y vehículos A. Teniendo en 
cuenta dicho impacto ambiental, 
existe un distintivo o pegatina que 
se coloca en el ángulo inferior iz-
quierdo del parabrisas delantero;  

no es obligatoria por la Dirección 
General de Tráfico, pero sí lo será 
en muchas ciudades para acceder 
a las ZBE. 

Existen cuatro distintivos am-
bientales que clasifican y gradúan 
al parque más eficiente; se trata 
de las etiquetas ‘cero emisiones’, 
‘Eco’, C y B.

La etiqueta cero emisiones 
(Azul), identifica a los vehículos 
más eficientes: eléctricos de batería 
(BEV) , eléctricos de autonomía ex-
tendida (REEV), eléctricos híbridos 
enchufables (PHEV) con una auto-
nomía de 40 km o vehículos de pila 
de combustible. 

La etiqueta Eco distingue a la 
mayoría de los vehículos híbridos, 
gas o ambos. Tendrán derecho a 
esta etiqueta eléctricos enchufables 
con autonomía inferior a 40 km, hí-
bridos no enchufables (HEV), vehí-
culos propulsados por gas natural y 
gas (GNC y GNL) o gas licuado del 
petróleo (GLP). Deben cumplir los 
criterios de la etiqueta C. 

La etiqueta C (Verde) es para 
los vehículos de combustión in-
terna que cumplen con las 
últimas emisiones EURO. 
Tendrán derecho a esta 

La Zona de 
Bajas Emisiones 

de Salamanca 
será un espacio 
vigilado por 56 

cámaras
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etiqueta turismos y fur-
gonetas ligeras de gaso-
lina matriculadas a partir 

de enero de 2006 y diésel a partir 
de septiembre de 2015, vehículos 
de más de 8 plazas, excluido el con-
ductor, y pesados tanto de gasolina 
como diésel, matriculados desde 
2014. 

La etiqueta B (Amarilla) co-
rresponde a los vehículos de com-
bustión interna que, si bien no 
cumplen con las últimas especifi-
caciones de las emisiones EURO, 
sí que lo hacen con anteriores. 
Tendrán derecho a esta etiqueta 
turismos y furgonetas ligeras de 
gasolina matriculadas desde el 1 de 
enero de 2001 y diésel a partir de 
2006, vehículos de más de 8 plazas 
y pesados, tanto de gasolina como 
diésel, matriculados desde 2006.

El resto de los vehículos, los más 
contaminantes, no tiene derecho a 
ningún tipo de distintivo al no cum-
plir los requisitos para ser etiqueta-
do como vehículo limpio. Es decir, 
son los vehículos de la categoría A: 
coches de gasolina matriculados 
antes del año 2000, y coches diésel 
anteriores al año 2006. Estos no 
llevan, por lo tanto, distintivo am-
biental o pegatina.

Calendario  
de implantación 
Esta clasificación de vehículos es la 
que se utiliza, por tanto, en la ZBE, 
en Salamanca. La Ordenanza Mu-
nicipal de Creación y Gestión de la 
Zona de Bajas Emisiones del muni-
cipio de Salamanca entra en vigor 
durante el primer trimestre del año 
2024. Sin embargo, tal y como per-
mite la legislación, las restricciones 
de circulación entrarán en vigor de 
forma paulatina: se prohibirá la en-

trada a vehículos de categoría A a 
partir de 2029,  en enero de 2034 
será también para los de etiqueta B 
y en 2039 se unen a la restricción 
los de etiqueta C. 

La im-
plantación 
de la ZBE, 
por tanto, 
se realizará 
por fases 
para, tal y 
como ha 
a f i r m a d o 
el ayun-
tamiento, 
p e r m i t i r 
que la ciu-
dadanía y 
los sectores 
económicos se familiaricen y se va-
yan adaptando progresivamente a 
las nuevas características de movi-
lidad urbana. 

En definitiva, hasta 2028 inclui-
do podrán acceder y circular por 
esta zona todos los vehículos in-
dependientemente de su etiqueta. 
Y desde el 1 de enero de 2039 so-
lamente tendrán permitido el acce-
so los vehículos con etiquetas Cero 
Emisiones y ECO.

Las excepciones
Unas limitaciones que no serán 
para todos los vehículos. Indepen-
dientemente de la etiqueta, siem-
pre podrán acceder a las ZBE de Sa-
lamanca los vehículos de residentes 
en la zona, bicicletas, vehículos de 
movilidad personal, vehículos eco 
y 0 emisiones, de uso compartido, 
de movilidad reducida, de servicios 
públicos esenciales, empadrona-
dos en la zona, con plaza de garaje 
dentro de la misma, vehículos para 
atender servicios, para acceder a 

aparcamientos públicos, para re-
coger y dejar personas con movili-
dad reducida, para acceder a citas 
médicas y centros escolares y para 
ocupaciones específicas, que serán 

tramitadas 
y autoriza-
das a tra-
vés de una 
plataforma 
digital. 

En el 
caso de los 
residentes 
no ten-
drán que 
cambiar de 
v e h í c u l o 
ni necesi-
tarán una 

etiqueta identificativa. Además las 
personas que por necesidad ten-
gan que acceder al centro podrán 
hacerlo, indistintamente del medio 
de transporte que utilicen, intro-
duciendo sus datos personales y la 
matrícula del vehículo en cuestión 
en una plataforma digital que les 
concederá una autorización tem-
poral. Una plataforma, que según 
el ayuntamiento, entrará en fase de 
prueba próximamente.

Cámaras de vigilancia
La ZBE será un espacio vigilado por 
cámaras. El perímetro ya se está 
controlando en 23 accesos- Cáma-
ras a las que hay que añadir las ya 
instaladas en la zona peatonal, que 
se encuentra dentro de la ZBE y que 
son 33. En total se han instalado 56 
cámaras para el control del acceso a 
través de la lectura de las matrículas.

Cuando todo entre en funcio-
namiento, las cámaras detectarán 
a los vehículos no registrados, que, 
por lo tanto, podrán recibir una 
sanción. Y es que el acceso no per-
mitido a una zona de bajas emisio-
nes constituye una infracción grave 
y, en consecuencia, la correspon-
diente multa. 

Las multas si se accede a la ZBE 
son las mismas que se imponen en 
la actualidad cuando un vehículo 
entra a una zona peatonal restrin-
gida. Es decir, las restricciones en 
este sentido de esta nueva ZBE 
serán las mismas que ya existen 
para la zona monumental, pero 
las sanciones con las cámaras se-
rán ya una realidad; a partir del 
1 de junio el control será mucho 
mayor, tal y como ha asegurado el 
ayuntamiento.. 

La Zona de Bajas Emisiones 
implica también colocar sistemas 

para vigilar la calidad del aire y de 
esta manera saber cuáles son los 
puntos con mayor contaminación y 
tomar medidas respecto a la circu-
lación de vehículos por esas áreas. 

También hay que instalar una 
señalización vertical y horizontal 
propia. Se usará una nueva se-
ñal vertical creada por la DGT, 
de fácil identificación y que per-
mita a los ciudadanos saber que 
se aproximan o acceden a una 
ZBE, así como las restricciones 
de circulación que les afectan. 
Además, se instalarán paneles 
informativos interactivos.

Críticas a las ZBE
Hay voces críticas con las ZBE 
que dudan de su eficacia, sobre 
todo desde organizaciones ecolo-
gistas. Las etiquetas con el distin-
tivo ambiental tienen en cuenta 
solo gases que afectan de forma 
directa a la salud, pero no a los 
gases causantes del efecto inver-
nadero y, por tanto, del cambio 
climático. También apuntan que 
reducir emisiones no es lo mismo 
que utilizar menos los vehículos 
con motor, por lo que aluden a 
que estas medidas parecen escon-
der más un intento de impulsar el 
mercado de nuevos tipos de vehí-
culos como el eléctrico. Por ello, 
aseguran que la apuesta por la 
movilidad sostenible en Salaman-
ca pasa por reducir el vehículo de 
uso individual y no sustituirlo por 
otro, facilitar el desplazamiento 
caminando, de vehículos no mo-
torizados como la bicicleta, y un 
transporte público colectivo sufi-
ciente y adecuado tanto en la ciu-
dad como en su alfoz y el resto de 
la provincia.

También se critica que el con-
trol de emisiones se ciña solo al 
centro de Salamanca (algo ha-
bitual en todas las ZBE de otras 
ciudades) dejando al resto de la 
capital sin medidas en este senti-
do y con seguramente una mayor 
aglomeración de vehículos, ya de 
por sí alta. Es más, apuntan que 
en el núcleo central de Salaman-
ca, al incluir las zonas ya peato-
nalizadas, es donde menos tráfico 
existe; sí se disminuirá el tráfico al 
poner limitaciones para acceder 
a un perímetro más amplio, pero 
consideran que la reducción de 
emisiones no será significativa.

Son opiniones. A partir de 
2024 y sobre todo de 2029, se irá 
viendo realmente si las ZBE de 
las ciudades son eficaces.

Hasta el año 
2028 incluido 

podrán acceder y 
circular por esta 
zona todos los 

vehículos

¿Cuándo se pondrá 
en marcha la ZBE?

La Ordenanza que la re-
gule entrará en vigor durante el 
primer trimestre de 2024, pero se 
establecerá un calendario de im-
plantación por fases que diferirá las 
primeras restricciones a 2029.

¿Qué zonas abarcará?

Hay dos ZBE en Sala-
manca, pero en resu-

men, son las calles delimitadas 
por el paseo de Canalejas, la ave-
nida de Mirat, el paseo de Car-
melitas, el paseo de San Vicente 
y el río Tormes.

¿Quiénes podrán ac-
ceder?

Todos los vehículos 
hasta 2028. A partir de ese año 
hasta el 2033, todos, excepto los 
de categoría A (sin etiqueta de la 
DGT); hasta 2038, todos, excep-
to los vehículos con etiqueta A 
y B y a partir de 2038 todos ex-
cepto los que tienen la categoría 

A, B y C

Las excepciones

Independientemente 
de la etiqueta, siempre podrán 
acceder los vehículos de residen-
tes, bicicletas, vehículos de mo-
vilidad personal, vehículos eco y 
0 emisiones, de uso compartido, 
de movilidad reducida, de servi-
cios públicos esenciales, empa-
dronados y con plaza de garaje 
dentro de la ZBE, vehículos para 
atender servicios, para acceder a 
aparcamientos públicos, para re-
coger y dejar personas con mo-
vilidad reducida, para acceder a 
citas médicas y para ocupaciones 
específicas autorizadas.

Si soy residente, 
¿tendré que cambiar 
mi vehículo antiguo?

No. Tampoco necesita-
rá una pegatina identificativa

¿Cómo tramito el per-
miso para acceder?

Una app específica auto-
rizará de forma temporal a los ve-
hículos que no sean de residentes

Tengo que dejar a mi 
hijo en los colegios de la 
ZBE, ¿podré acceder?

Sí, el acceso a centro educativo 
para dejar o recoger a los niños 
estará autorizado.
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Las mascotas,
habitantes de Salamanca

Vanesa Martins 

“Nuestros compañeros perfectos 
nunca tienen menos de cuatro pa-
tas”, así lo decía Colette, novelista, 
periodista, guionista, libretista y 

artista de revistas y cabaré francesa. Por 
eso, muchas personas cuentan con ani-
males domésticos. Son el mejor amigo del 
hombre, un halago que siempre se ha des-
tinado más a los perros pero que, con el 
paso del tiempo, se ha 
ido ampliando a otras 
razas de animales. 

Los animales do-
mésticos acompañan, 
quieren, juegan… Y 
por eso miles y miles 
de personas tienen 
algún animal de este 
tipo a su cargo, al que, 
generalmente, quie-
ren y es uno más en 
la familia. Los perros 
y gatos continúan es-
tando a la cabeza de 
animales domésticos, pero cada vez hay 
más variedad entre la población, como los 
cerdos vietnamitas, los hurones o las aves. 

Una situación que aumentó notable-
mente con la llegada de la pandemia oca-
sionada por la Covid 19 a nuestras vidas. 
En ese momento y concretamente durante 
el tiempo del confinamiento, las personas 
que tuvieran mascotas a su cargo podían 
salir un determinado tiempo de casa para 
que estas paseasen, lo que dio lugar a que, 

una vez terminado el confinamiento, el 
número de personas con mascotas des-
cendiera. 

En la actualidad y según los registros 
del Área de Bienestar Social y la Sección de 
Salud Pública, hasta el 20 de diciembre de 
2023 en Salamanca había 17.948 animales 
registrados, de los cuales siguen predomi-
nando por una amplia mayoría los perros, 
con 14.665. Le siguen los 3.138 gatos que 

hay registrados en la 
ciudad y los 71 hu-
rones que ocupan el 
tercer puesto, aunque 
ya con una notable di-
ferencia respecto a los 
caninos. 

La lista la conti-
núan los conejos, con 
21; las aves psitácidas 
con 12; los 2 quelo-
nios y 39 animales 
que se registran en la 
categoría otros, don-
de se encuentran roe-

dores, suricatos, aves de corral, etc.
Sin embargo, cabe destacar que, aun-

que estas son las cifras oficiales, no se 
contabilizan todos aquellos animales do-
mésticos que no están registrados en el 
ayuntamiento, por lo que en la ciudad 
charra probablemente hay un número su-
perior de estos acompañantes. 

Desde el pasado mes de enero y hasta 
diciembre del 2023, las cifras han ido va-
riando y se han registrado más altas que 

bajas en la oficina del consistorio charro. 
En este sentido, a lo largo del último año 
se han producido 1.999 altas, que corres-
ponden a 1.094 perros, 890 gatos, 6 huro-
nes, 5 conejos y 4 en otros (2 quelonios, 1 
ave y 1 roedor). 

En el extremo opuesto se encuentran 
las bajas, que registran 1.533 animales. 
Estas bajas corresponden a animales que 
han muerto o animales que se han trasla-
dado a otro municipio. Este dato se divide 
en 1.462 bajas correspondientes a perros, 
62 a gatos, 7 hurones, 1 ave y 1 suricato. 

Precisamente durante este año 2023 ha 
entrado en vigor en España la Ley de Bien-
estar Animal, una normativa impulsada 
por el Ministerio de Derechos Sociales y 
Agenda 2030 con el objetivo de regular los 
derechos de los animales domésticos. 

Animales abandonados  
o extraviados
El Centro de Protección Animal del Ayun-
tamiento de Salamanca, ha recogido en las 
calles de la ciudad durante el año 2023 a un 
total de 248 animales, algunos abandona-
dos y otros extraviados o perdidos. 

El mayor número de ellos se corresponde 
a animales que se consideran abandonados, 
puesto que carecían de la identificación por 
microchip, que es obligatoria y si no conlle-
va una importante multa para el dueño del 
animal. Los 48 animales restantes se encon-
traban extraviados y fueron devueltos a sus 
respectivos dueños una vez identificados. 

La nueva Ley de Bienestar Animal cas-

tiga muy seriamente el abandono a una 
mascota, cuyas multas oscilan entre los 
10.000 y 50.000 euros. 

En este sentido, el Ayuntamiento de 
Salamanca cuenta con un servicio de reco-
gida de animales. Por ello, si encuentra un 
animal extraviado o abandonado puede 
avisar a la Policía Local en el teléfono 
923 19 44 40, y los profesionales se diri-
girán a su recogida y, si es posible, iden-
tificación.

Independientes del consistorio, la ciu-
dad de Salamanca también cuenta con 
una serie de protectoras que se encargan 
de cuidar y buscar una familia para los 
animales que han sido abandonados. Al-
gunas de ellas son Siempre Fiel, Funda-
ción Luna, Luna Gatuna, Asociación El 
Hocico o Protectora Salmantina. 

Zonas para perros en la ciudad
Salamanca cuenta, como ya se ha mencio-
nado anteriormente, con más de 14.6000 
perros registrados. Para ellos, el consisto-
rio de la ciudad ha ido elaborando con el 
paso de los años espacios y zonas específi-
camente para estos animales. Un total de 
150.974 metros cuadros repartidos en 32 
zonas identificadas y destinadas a ellos. 

Las primeras zonas que detallamos a 
continuación son: el Parque de la Chin-
chibarra (2.100m2), el Parque Nuevo de 
San Bernardo (535m2), parque en el Pa-
seo Lunes de Aguas (950 m2), Parque de 
los Jerónimos (3.300m2), Barrio de Vista-
hermosa (1.600m2), Plaza de la Concordia 

Los perros son 
los animales 

preferidos por 
los salmantinos, 

seguidos de 
gatos y hurones
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(795 m2), Barrio del Rollo (550 m2 en la Calle Pla-
sencia), zona de Comuneros (2.750 m2 en el túnel 
de la radio), Barrio de Los Alcaldes (900 m2), Ba-
rrio del Zurguén (900 m2), Parque Valhondo (2.855 
m2), parque Don Juan Tenorio (795 m2), Plaza Ba-
leares (255 m2), Parque de los Jesuitas (2.140 m2), 
Parque del Baldío (115.280 m2), Parque Villar y Ma-
cías (3.210 m2), Parque Salesas (800 m2), Parque 
Villares (350 m2), Julián Sánchez El Charro (300 
m2), Plaza Barrio Vidal (840 m2 con calle Mallorca), 
Avenida de Salamanca (455 m2 frente a Salesianos), 
Huerta Otea (520 m2), Campo de San Francisco 
(550 m2), Enrique de Osso (123 m2), Tejares (936 
m2) y Buenos Aires (913 m2).

Con los últimos proyectos que se han llevado a 
cabo, las zonas para perros se han ampliado hasta 
las 32 con las siguientes: Parque El Sol (725 m2), 
Plaza de Santa Cecilia (621 m2), una zona habili-
tada junto al CAEM (440 m2), Avenida Santiago 
Madrigal (805 m2), Calle Juan Manso (486 m2) 
y Parque de los Gozos y las Sombras (2.088 m2).  

Se trata de espacios cómodos para todos los 
usuarios, que favorecen la relación entre los pe-
rros.  En estas zonas se informa a los propietarios 
de su obligación de retirar los excrementos de los 
animales y de contribuir al mantenimiento del 
buen estado del área.

Ley de Bienestar Animal
En septiembre de 2023 el Gobierno de España 
aprobó la Ley de Bienestar Animal. Entre las medias 
principales de esta ley destaca la prohibición de sacri-
ficar animales abandonados, practicar la eutanasia a 
no ser que sea por extrema necesidad y bajo la aten-
ción de un veterinario, comprar mascotas (ya sea en 
una tienda o por internet), las peleas de perros o, por 
ejemplo, dejar a uno atado a una farola. 

Son medidas que han provocado variedad de 
opiniones entre profesionales y entre la sociedad en 
general. Tanto que algunos aspectos que se habían 
planteado en un primer momento, finalmente fueron 
aplazados. 

La norma aprobada establecía que el Gobierno te-
nía hasta el 29 de diciembre para presentar un pro-
yecto de ley de grandes simios, de seis meses para 
organizar un sistema nacional de registros de pro-
tección animal (que no sería obligatorio hasta un año 
después) y de doce meses para elaborar un documen-
to con recomendaciones. 

Además, tiene margen de dos años para aprobar el 
Primer Plan Estatal de Protección Animal y el mismo 
tiempo para crear diferentes listados de especies es-
pecíficas de mamíferos, aves, reptiles, anfibios, peces 
o invertebrados. Estos listados resultarán en la pro-
hibición de tener ciertos animales.  

S alamanca cada vez cuenta con más mascotas 
entre sus habitantes. Por ello, cada vez es más 
común encontrarnos con establecimientos ‘pet 
friendly’, es decir, que permiten la entrada de 

perros u otras mascotas en sus instalaciones. 
Hoteles, bares, restaurantes o tiendas son algunos de 

los negocios donde puedes estar con tu mascota dentro. 
Eso sí, en estos casos las mascotas deben cumplir una 
serie de requisitos como normas de conducta y buen 
comportamiento, no deben ser agresivas. Deben estar 
libres de todo tipo de parásitos y tienen la obligación 
de llevar un collar de identificación y una correa. Sin 
embargo, cada establecimiento puede tener sus propias 
normas.

Es importante que el dueño pueda controlar a la 
mascota cuando ladre o tenga comportamientos agre-
sivos e impida la tranquilidad en el establecimiento. No 
deben subirse a sillas, mesas o mostradores. 

En la capital charra cada vez hay más establecimien-
tos de este tipo y aunque no existe un listado oficial, 
la web srperro.com recopila más de sesenta estableci-
mientos que permiten la entrada de animales. 

Algunos de esos locales de hostelería que permiten 
la entrada de animales son El Motín del Té, The Irish 
Theatre, Café Bar Edelweiss, Café el Alcaraván, Restau-
rante La Luna o Café Atelier y edificios emblemáticos 
y museos como el Museo de Automoción, el Museo del 
Comercio, el Museo del Pozo de Nieve, el Parque del 
Botánico y  la Casa de las Conchas.

Establecimientos 
‘pet friendly’ M A S C O T A S  E N  S A L A M A N C A

Número de animales registrados en la ciudad 
desde el 1 de enero hasta el 20 de diciembre de 2023. 

TOTAL 17.948

CENSO 2023

1 4 . 6 6 5 P E R R O S

3 . 1 3 8  G A T O S

7 1 H U R O N E S

3 9 O T R O S

2 1 C O N E J O S

1 2 A V E S  P S I T Á C I D A S

2 Q U E L O N I O S

1 . 9 9 9 A L T A S

1 . 5 3 3  B A J A S

Datos facilitados por el Ayuntamiento de Salamanca

RESCATADOS

2 4 8 A N I M A L E S

Recogidos por el Centro de 
Protección Animal en la vía pública. 
48 estaban extravíados y el resto 
abandonados
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“Las alegrías se multiplican en 
una familia con seis niños”
Celia (13), Pedro (12), Vega (10), Javier (7), Rodrigo (5) y David (3) disfrutan de una 
infancia diferente en una sociedad individualista

Berta Joven

El día en casa de los 
Hernández Olivera 
comienza la noche 
anterior. Celia (13), 

Pedro (12), Vega (10), Javier 
(7), Rodrigo (5) y David (3) son 
responsables, saben que tienen 
que dejar preparada su mochi-
la para el colegio, la ropa y todo 
lo que necesiten para las activi-
dades extraescolares. Del desa-
yuno y el almuerzo se ocupan 
sus padres, María y Pedro, que 
madrugan más que ellos para ir 
“un paso por delante y correr lo 
menos posible”.

Esta joven pareja de maes-
tros de música tuvo claro desde 
que pasó por el altar que acep-
taría voluntariamente “los hi-
jos que Dios quisiera”, así que 
están a la espera del séptimo 
niño. ¿Cómo se organiza una 
familia numerosa en 2023? 
“Tenemos un plano gigante 
con los horarios de todos para 
ver quién lleva y recoge a unos 
y a otros. Nos organizamos 
como un centro escolar. Las 
actividades extraescolares hoy 
en día son imprescindibles en 
la sociedad actual, pero en las 
familias grandes es muy difícil 
a veces encajarlo todo”, explica 
Pedro Hernández. “Normal-
mente uno de los dos está en 
casa para ir controlando que 
hacen las tareas o si hay que 
comprar algo”, añade María 
Olivera.

Además de ser familia nu-
merosa, todos son músicos, y 
los niños estudian en el Con-
servatorio o en la Escuela Mu-
nicipal. “A partir de las 21:00 
horas no hay ni un ruido. Te-
nemos un planning para cada 
uno. Cuando llegan del insti-
tuto o del colegio se sientan y 
apuntan lo que tienen que ha-
cer esa tarde, cuándo tienen 
examen, concierto… y ya tienen 
marcados los momentos de to-
car. Procuramos que coincidan 
y que no sean a las 15:00 ho-
ras”, afirma María.

Al encaje de bolillos de las 
actividades extraescolares se 
suma el de la economía fami-
liar. “Afrontar cada mes es difí-
cil. Si la cesta de la compra cada 
vez es más cara para todos, en 

una familia de ocho y en breve 
de nueve se nota muchísimo 
más. La subida del aceite, de 
la leche, del diésel, de los im-
puestos… Hemos pasado de 
llegar bien a fin de mes a es-
tar haciendo cuentas. Estamos 
pagando las consecuencias de 
la situación actual de la socie-
dad”, se lamenta el padre. 

Por ello María y Pedro echan 
de menos más apoyo por parte 
de las instituciones y alertan 
de que los últimos cambios en 
la normativa les perjudican. 
“Antes, las familias numerosas 
de categoría especial, como es 
nuestro caso, estaban exentas 
del impuesto de matriculación 

de los vehículos. Ahora solo 
del 50%”, explica Pedro, tras 
adquirir un nuevo coche de 
nueve plazas, que ni siquiera 
han podido ver en el concesio-
nario porque apenas se fabri-
can. María llama la atención 
sobre el transporte público, 
que sus hijos mayores utili-
zan habitualmente: “Antes, te 
cobraban la mitad del viaje in-
dividual, ahora no. En España 
hace mucha falta que se apoye 
a las familias numerosas. Al 
perder la categoría por núme-
ro y englobar a otros muchos 
tipos de familia, lo único que 
se hace es dividir el pastel en-
tre más gente”. 

El matrimonio recuerda que 
la vuelta al cole o las activida-
des extraescolares son gastos 
que en su casa se multiplican 
por seis y, pronto, por siete. Al-
gunas de las ventajas que aún 
se mantienen son el comedor 
escolar gratuito en el colegio 
público y el programa de ma-
drugadores, que anticipa la 
entrada al centro de los niños 
para facilitar la conciliación 
laboral. María y Pedro necesi-
tan ambos servicios para poder 
ir a trabajar. “Para nosotros es 
mucho. Si tuviéramos que con-
tratar a una persona, sería mu-
chísimo más difícil el día a día”, 
reconoce la madre.

Como familia numerosa, si-
guen aprendiendo los unos de 
los otros. Gracias a su profe-
sión de maestros, María y Pe-
dro, adquieren herramientas 
en ambas direcciones y están 
más atentos a la escucha de 
las necesidades de cada pe-
queño. “Hemos trabajado con 
niños desde siempre y sabe-
mos que es complicado. Como 
maestros hemos aprendido un 
montón. Por ejemplo, qué ac-
tividades son mejores en fun-
ción del carácter del niño, qué 
nos ayuda a que el que está 
más acelerado se calme y 
viceversa. Pero seguimos 
aprendiendo. La mayor 

Familia Hernández Olivera | Fotos: David Sañudo

LA HISTORIA DE ESTA FAMILIA NUMEROSA SALMANTINA LIDERADA POR MARÍA OLIVERA Y PEDRO HERNÁNDEZ
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tiene trece años y empieza una 
etapa que suele ser complicada. 
Cuando se junte con el bebé, 

será una mezcla que irá más allá de lo 
que podamos imaginarnos”, reflexiona 
María. Priorizar y no atorarse con las 
complicaciones cotidianas son otras de 
las claves que este matrimonio tiene 
siempre presente. “Cuando son mu-
chos niños te das cuenta de que mu-
chas cosas son importantes, pero im-
prescindibles no son todas. Vemos a 
qué merece la pena dedicarle tiempo y 
a qué no”.

Ellos son conscientes de que la in-
fancia que están viviendo sus hijos es 
algo diferente a la experiencia de un 
hijo único o de una familia con solo dos 
niños. “Aprenden a compartir y a re-
solver problemas, a mediar. Lo normal 
es que haya conflictos porque es ley 

de vida, pero se resuelven. En nuestra 
casa normalmente hay mucho barullo. 
Es inevitable y no hay que poner el gri-
to en el cielo porque estén discutiendo 
o se peleen. Lo importante es que lue-
go se perdonan y les gusta estar juntos,  
cuenta María. 

Y como entre tantos hermanos es 
complicado que los padres tengan 
tiempo para cada uno por separado, 
María y Pedro han inventado el Día Es-
pecial. “Sacamos al niño del colegio y 
ese día desayunan con nosotros y ha-
cemos lo que les apetece. Es su día de 
asuntos propios. Hay momentos en los 
niños necesitan atención de manera in-
dividual, pero en una familia numero-
sa no siempre se puede”, reconocen los 
padres. A cambio, los hijos de María 
y Pedro han aprendido desde siempre 
a compartir, a jugar en compañía y a 

desenvolverse con niños de diferentes 
edades. “Los mayores se acostumbran 
a tener paciencia con los pequeños”, 
apunta María.

Pese al cansancio, María y Pedro es-
tán convencidos de que tener una fa-
milia numerosa compensa, y mucho. 
A este matrimonio, tener tantos hijos 
les ha enseñado una importante lec-
ción: “la vida es un regalo”. “Nosotros 
una vez perdimos un bebé. Que tú estés 
dispuesto a tener los hijos que Dios te 
quiera dar, tampoco implica que vayas 
a tenerlos. Hemos aprendido a vivir 
confiados porque sabemos que de todo 
se sale”, afirma María.

   El matrimonio observa que se es-
tán perdiendo los valores de la familia 
y el “poner en común”. “La sociedad es 
cada vez más individualista. Los niños 
están menos acostumbrados a ceder”. 

También tienen que escuchar comen-
tarios poco afortunados que se toman 
con sentido del humor, Pedro siempre 
consigue darles la vuelta. “Cuando va-
mos por la calle todo el mundo se nos 
queda mirando y Pedro les dice a nues-
tros hijos: “Mirad, están pensando, 
¡Jolín, esos niños tienen la madre más 
guapa del mundo!”, recuerda María 
entre risas.

Orgullosos de la familia que conti-
núan construyendo, se reafirman en un 
modo de vida que fomenta la comuni-
dad en una sociedad poco acostumbra-
da a las familias grandes. “No estamos 
descansados, pero sí felices. Los pro-
blemas son más llevaderos y si un día 
no tienes ganas, sabes que por ellos lo 
tienes que hacer. Las alegrías se multi-
plican. Si alguien hace algo bien, todos 
lo celebramos”, concluye María.

Familias numerosas:  
características, condiciones y beneficios

ORGANISMOS PÚBLICOS

Son familias numerosas las formadas por uno o dos ascendientes  
con tres o más hijos/as (sean o no comunes)

¿ Qué se considera hoy, en España, una fa-
milia numerosa? Según se explica en la 
página web de la Junta de Castilla y León, 
son familias numerosas aquellas constitui-

das por uno o dos ascendientes con tres o más hi-
jos/as (sean o no comunes). En Castilla y León, la 
tasa de fecundidad que publica el Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE) es una línea que desciende 
de forma cada vez más pronunciada. En 2022, la 
cifra es de 5,52 nacidos por mil habitantes, cuando 
hace una década estaba en 7,4. Es un número por 
debajo de la media nacional, que en 2022 está en 
6,88.  

Las familias numerosas se clasifican en especia-
les —las unidades familiares con cinco o más hi-
jos— y generales —el resto—. Sin embargo, no son 
las únicas. La Junta de Castilla y León equipara a 
familia numerosa otras situaciones en las que es-
tán implicados reconocimientos de discapacidad y 
orfandades. Por ejemplo, son también familia nu-
merosa la unidad formada por dos hijos en el caso 
de que uno de ellos tenga reconocida discapacidad 
igual o superior al 33% o esté incapacitado para tra-
bajar o las familias integradas por dos ascendientes 
y dos hijos (sean o no comunes), siempre que ambos 
ascendientes tengan reconocida discapacidad igual 
o superior al 33% o estuvieran incapacitados para 
trabajar o uno de ellos tuviera un grado de discapa-
cidad igual o superior al 65%.

También lo son el padre o la madre separados o 
divorciados con tres o más hijos, sean o no comu-
nes, aunque estén en distintas unidades familiares 
y estén bajo su dependencia económica, aunque 
no vivan en el mismo domicilio conyugal. Y, entre 
otros, los núcleos formados por dos o más hermanos 
huérfanos de padre y madre sometidos a tutela, aco-
gimiento o guarda que convivan con el tutor, acoge-
dor o guardador, pero no se hallen a sus expensas.

Se equiparan a la categoría especial las unidades 
familiares con cuatro hijos de los cuales al menos 
tres procedan de parto múltiple o adopción o aco-
gimiento permanente o preadoptivo múltiple.

Si en algo coinciden las familias numerosas en 
España, es en que no reciben el suficiente apoyo de 
las administraciones públicas.

Deducciones fiscales
Con el objetivo de impulsar la natalidad, el Mi-
nisterio de Hacienda concede incentivos fiscales 
a las familias numerosas. El importe máximo es 
de 1.200 euros anuales (100 euros al mes) con un 
incremento del 100% para familias numerosas de 
categoría especial. 

A partir de IRPF 2018 por cada uno de los hijos 
que formen parte de la familia numerosa, que ex-
ceda del número mínimo de hijos exigido para que 
dicha familia haya adquirido la condición de fami-
lia numerosa de categoría general o especial, los 
importes anteriores se pueden incrementar hasta 
600 euros anuales.

Esta deducción es incompatible con la deduc-
ción por ascendiente con dos hijos separado o sin 
vínculo matrimonial.

Ampliación del permiso de nacimiento
El Gobierno convertirá en retribuido en 2024 el 
permiso laboral de 8 semanas para trabajadores 
con hijos de hasta 8 años, según anunció recien-
temente el ministro de Derechos Sociales, Pablo 
Bunstinduy. Además, para el próximo año el per-
miso por nacimiento pasará de las 16 semanas ac-
tuales a 20, para madres y padres.

Estas dos medidas se acometerán en 2024 den-
tro de la Ley de Familias, cuya tramitación se sus-
pendió en junio como consecuencia del adelanto 
electoral, y, según Bustinduy, se retomará para ser 
aprobada en un breve plazo de tiempo.

Federación de Familias Numerosas
La Federación Española de Familias Numerosas es 
una entidad sin ánimo de lucro, independiente y no 
confesional, que representa y defiende los intereses 
de las familias numerosas a nivel nacional.

La FEFN está integrada por más de 80 asociacio-
nes locales, provinciales y autonómicas, que traba-
jan en cada Comunidad Autónoma, con el objetivo 
común de hacer valer y defender los derechos de las 
familias numerosas.

En Salamanca, opera la Asociación de Familias 
Numerosas de Valladolid-Salamanca. Entre sus ob-
jetivos está asesorar e informar a los asociados so-
bre sus deberes o como familia numerosa.
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

E l aire se serena cuan-
do suena la música 
de las esferas com-
puesta por Alba S. 

Torremocha. El domingo 19 
de noviembre del 2023, bajo 
ese cielo de Salamanca que la 
vio nacer, escuchamos por vez 
primera una composición de 
aquella niña a la que su padre 
despertaba con música clásica, 
violinista desde los cinco años, 
convertida ahora en la composi-
tora audaz de talento vibrante,  
genio sereno siempre en busca 
de la originalidad y la excelen-
cia. Dueña de una trayectoria 
espléndida, el viaje la ha llevado 
más allá de esta Salamanca que 
ama y a la que regresa al abrigo 
de los suyos y de la Joven Or-
questa Sinfónica de Salamanca 
en la que entró con diez años de 
la mano de Víctor Moro, artífi-
ce de uno de los proyectos que 
más orgullo nos produce a los 
salmantinos y a la que Alba oyó 
tocar, emocionada, música de 
su autoría. 

Aquella niña toma ahora la 
batuta, empeño empoderado de 
sus manos delicadamente llenas 
de anillos, para demostrarnos 
que la composición musical y la 
dirección de orquesta ya no son 
coto vedado a las mujeres que, 
como ella, arriesgan juventud 
y creatividad y conjuran la dis-
tancia para lograr la excelencia. 
Salidos de la Joven Orquesta, 
los grandes talentos de la mú-
sica salmantina destacan en las 
mejores agrupaciones, y, como 

Víctor Reyes, le ponen banda 
sonora a las historias que son 
hitos internacionales. Estudian-
te de la prestigiosa Escuela Mu-
sikene, en el País Vasco, Alba 
supo pronto que su música re-
lataba un mundo que merecía el 
esfuerzo de estudiar en Nueva 

York, ciudad a la que llegó con 
21 años y donde hoy ejerce de 
profesora y de reputada compo-
sitora de bandas sonoras, mien-
tras sigue tocando, cantando, 
viviendo la música con entrega 
apasionada, con rigor y original 
alegría. El talento dramático de 

sus composiciones aparece en 
música de videojuegos, series, 
películas, cortos, documen-
tales… y nace de su fecunda 
mezcla de influencias: música 
concreta, orquestal, clásica, per-
tenencia a un grupo de pop, di-
versidad de proyectos: “Se trata 

de aunar expresiones, crear un 
sonido que me represente”, 
afirmaba cuando llegó a Sala-
manca. De nuevo en casa, Alba 
suena a los sones de la 
Orquesta donde empezó 
a escribir el pentagrama 
de su entrega a la músi-

EN NUEVA YORK RESUENA EL ECO DE UNA ARTISTA SALMANTINA

Alba S. Torremocha,  
la música de las esferas

La intérprete y compositora le pone banda sonora al talento musical de una 
Salamanca que se reivindica en el extranjero.

Alba S. Torremocha en Café Nolvety,  Salamanca  |  Fotos: Carmen Borrego
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ca. Y Carmen Borrego la 
retrata en uno de los rin-
cones más emblemáticos 

de Salamanca, el Café Novelty, 
donde los cromados art déco y la 
luz de la Plaza iluminada, le dan 
al perfil prerrafaelita de la com-
positora y directora de orquesta 
un aura que brilla aún más. Son 
estos retratos los de una artista 
en su camerino, dispuesta a salir 
al escenario, saludar al público 
y levantar la batuta de su genio 
para que se inicie la música que 
habita el ser de Alba S. Torremo-
cha.

Charo Alonso: ¿Cuál es el 
rincón de Salamanca, apar-
te de tu casa, al que tienes 
ganas de venir?
Alba S. Torremocha: ¡Me en-
canta sentarme en uno de los 
bancos del Patio Chico cuando 
no hay nadie! Es uno de mis rin-
cones favoritos de la ciudad. 

Ch.A.: ¿Qué significó para 
ti el concierto con la Joven 
Orquesta, de la que saliste 
para estudiar fuera? ¿Cómo 
te sentiste oyendo tocar por 
ellos tu música?
A.S.T.: Fue un momento precio-
so y con un significado para mi 
increíble, la verdad. Dedicarse 
a las artes nunca es fácil, y uno 
siempre tiene la duda de si fue 
la decisión correcta, especial-

mente cuando esa decisión te ha 
llevado a estar fuera de tu país 
y lejos de tu familia. Momen-
tos como el estreno de una obra 
en tu ciudad te dan fuerza para 
continuar.

Ch.A.: ¿Qué nos falta, y no 
precisamente talento, para 
que Salamanca sea una ciu-
dad volcada en la música 
clásica?
A.S.T.: Es una buena pregunta. 
Creo que es un problema tanto 
cultural como generacional. La 
sociedad española se ha acos-
tumbrado a que la cultura esté 
subvencionada por el estado, y 
por lo tanto no cuesta dinero o 
no es algo en lo que merezca la 
pena invertir recursos. Esto a su 
vez hace que la oferta cultural 
esté decidida por el estado, en 
vez de por el público, lo que hace 
que el público se sienta menos 
en contacto y menos represen-
tado y por lo tanto se sienta me-
nos incentivado a invertir dine-
ro en cultura. Es una pescadilla 
que se muerde la cola. 

Ch.A.: Vives en Estados 
Unidos, el mejor lugar para 
estudiar música de cine, 
trabajas dando clase y ha-
ciendo bandas sonoras… 
¿Cuándo te diste cuenta de 
que tu música, tan narrati-
va, quería contar historias?

A.S.T. La narrativa siempre 
ha sido un hilo conductor en 
mis piezas, incluso antes de de-
dicarme a la música de cine. Yo, 
cuando concibo la estructura de 
cualquier pieza, estoy siempre 
imaginándome una historia de 
principio a fin. “En esta parte 
conocemos al personaje princi-
pal, en la siguiente sección hay 
un conflicto y finalmente una 
resolución” o “Vamos a visitar 
diferentes áreas de este mun-
do, cada una de ellas con una 
serie de características y criatu-
ras diferentes” y esto es lo que 
determina los temas, instru-
mentaciones y desarrollo de la 
pieza. Por lo tanto, dar el paso 
a la música de cine para mí ¡fue 
una transición completamente 
natural! 

Ch.A.: ¿Crees que cuando ve-
mos una serie, un documen-
tal, una película, le damos 
importancia a la música?
A.S.T.: Como público, no nos 
fijamos en la música de una 
manera consciente, pero sin 
embargo tiene un efecto brutal 
en nuestra percepción de la na-
rrativa. Si tienes curiosidad, haz 
una prueba, pon una escena de 
terror con el volumen al cero, y 
verás que el monstruo de turno 
es diez veces menos aterrador. 
O una lucha de gladiadores, sin 

la música parece muchísimo 
menos épico. 

Ch.A.: Eres compositora, 
directora de orquesta ¿Por 
qué nos ha resultado siem-
pre tan extraño ver a una 
mujer batuta en mano?
A.S.T.: Como en cualquier otro 
ámbito, el acceso de la mujer a 
posiciones de poder y liderazgo 
ha sido lento y muy progresivo. 
En el mundo de la música clá-
sica, las figuras del compositor 
y director de orquesta están en 
la cúspide de la jerarquía de po-
der. Por lo tanto, la presencia 
femenina ha sido históricamen-
te escasa en estos roles. Es cues-
tión de seguir representando y 
normalizando la presencia de 
mujeres en estas posiciones. 

Ch.A.: Eres una mujer jo-
ven, cosmopolita, prepa-
rada. ¿Has sentido ese ma-
chismo propio del mundo 
de la música clásica?
A.S.T.: Una de las cosas que 
siempre he valorado de la cul-
tura neoyorquina (que no es-
tadounidense en general) es el 
respeto que se le da al trabajo 
y la seriedad. Si tú tienes ca-
pacidad de trabajo y has desa-
rrollado unas habilidades y re-
putación en tu campo, la gente 
te respeta, independiente de tu 
género o raza. 

Ch.A.: Eso es genial. Alba, 
los instrumentistas, y no 
digamos compositores y di-
rectores de lo “clásico”, pa-
recen serios y formales. Tú 
tocas en un grupo de músi-
ca y cantas, ¿cómo lo com-
paginas?
A.S.T.: Va un poco ligado a la 
pregunta anterior. Para mí, 
una vez que tienes suficiente 
confianza en tus habilidades 
y reputación, la parte de las 
apariencias pierde un poco de 
importancia. Para mí, tocar y 
cantar en un grupo pop me da 
una visión diferente sobre la 
producción musical y hace que 
mi música ‘seria’ se enriquezca 
y tenga una perspectiva más va-
riada. ¡Todo está conectado!

Ch.A.: Tocas el violín desde 
los cinco años. ¿Echas de 
menos tocarlo más?
A.S.T.: ¡Con suerte aún sigo to-
cándolo bastante! En mi banda 
Rosalind, toco el violín eléctrico 
y en mis bandas sonoras siem-
pre grabo el violín, la viola y el 
cello yo misma. 

Carmen Borrego: ¿Ganas 
de volver a casa, Alba, a 
Salamanca?
A.S.T.: Muchas. Confío que 
este primer concierto en Sala-
manca sea el inicio de nuevos 
proyectos.
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Fortalecer la democracia

 
EINSTEIN nos regaló un misterio envuelto en una fórmula 
divina. 
Yo lo estudié, ay, lo estudié en mi clase de física.  
Y cómo me ensanchó la mente, que apenas lo intuía. 
Pero hoy lo sé de otra manera más sencilla, igual que siento el 
vértigo de las estrellas  frías. 
Pero hoy lo sé, ay, lo sé, mientras la vida vuela por dentro de 
mí mismo. 
Hoy he aprendido, ay, he aprendido, que hoy es mañana y 
que de pronto, ay, de pronto, puede surgir un vuelco inespe-
rado, el vuelo de la luz o del aire, un pájaro; quizá el aliento 
súbito de una palabra que te rozó la frente. 
EL TIEMPO, AY, EL TIEMPO. 
 
Sólo espero que los árboles que abrazan este camino en la 
Sierra, se tornen de grises a verdes, que la Primavera venga 
pronto a los telediarios, a la vida. 
La fotografía para esta primera mirada del año  
es de Ángeles Rebollo Hernández.  
Los dos les deseamos un feliz año 2024.

Juan Carlos 
LópezEL TIEMPO, AY, EL TIEMPO (E=mc al cuadrado) 

Para una sociedad como la española, como la nuestra, 
que ha gozado del sistema democrático, tal y como se en-
tiende en occidente, mucho menos tiempo que otros paí-
ses europeos de nuestro entorno (léase Francia o Ingla-
terra), es de una capital importancia, al tiempo que una 
tarea central para todos, el favorecer la democracia repre-
sentativa, que disfrutamos desde la caída del franquismo.

Y hay algo que no se nos ha de pasar por alto, en es-
tos tiempos desorientados y convulsos, en los que tantas 
actitudes tratan de debilitar y de hacer que la democracia 
zozobre y se vaya a pique: España ha alcanzado cotas ini-
maginables de todo tipo (sociales, culturales, económicas, 
de libertades…) durante este período democrático que, 
afortunadamente, aún sigue vivo, y que tendría que estar 
más vigoroso, en nuestra sociedad.

Los avances españoles de que gozamos hoy eran inima-
ginables en los años cincuenta y sesenta de nuestra niñez y 
primera juventud. Contamos con unos sistemas sanitario 
y educativo públicos, que, pese a recortes y ataques de sec-
tores interesados siempre en privatizaciones al precio que 
sea, siguen siendo envidiables y siguen siendo un ejemplo 
para buena parte del resto del mundo.

Eso sí –y esto tampoco habríamos de olvidarlo–, mu-
chos de los recursos gracias a los que se ha podido levantar 
nuestro país provienen de nuestra pertenencia a Europa, 
de las ayudas Europeas. Y pertenecer a Europa es para no-
sotros muy importante, ya que supone una garantía para 
nuestra democracia, al tiempo que pertenecer a ese orga-
nismo, a ese faro civilizador que es la Comunidad Europea.

Pertenecer a Europa, por tanto, y de hecho pertene-
cemos a ella por historia y por cultura, es una auténtica 
garantía. Europa, querámoslo o no, es un talismán de de-
rechos, de libertades, de oportunidades para el desarrollo 
pleno de los individuos (esa Europa de los ciudadanos, de 
que se hablara; y no tanto una Europa de los mercados 
meramente, que nos empequeñece), de garantías de esa 
antorcha del humanismo pleno, que es la dignidad huma-
na, manifestada plenamente y plenamente protegida.

Pero, desde hace ya tiempo, y esto en un país como el 
nuestro es algo preocupante, hay no pocos síntomas, pro-
vocados por actitudes extremas, que tratan de debilitar la 
democracia. Algo sobre lo que hemos de tener conciencia y 
que hemos de saber detener, contrarrestar y evitar.

En lugar del diálogo, de la convivencia, del respeto a las 
diferencias, algo totalmente lícito en una sociedad civili-
zada, se está tratando de imponer la vociferación, la irra-
cionalidad, el grito, el ruido y la furia. Necesitamos todos 
reconducir estas derivas. Y conducirnos por las sendas del 
diálogo, la negociación, el acuerdo, el entendimiento…, 
haciendo los esfuerzos que haya que realizar.

Otro síntoma preocupante es ver cómo determinados 
gobiernos autonómicos están reduciendo e incluso qui-
tando la financiación, recogida en nuestra máxima ley, a 
los sindicatos y organizaciones patronales. Es una medida 
que, querámoslo o no, atenta contra uno de los cimientos 
de la democracia: el derecho de los trabajadores a la sindi-
cación libre, para la defensa de su dignidad laboral.

No se pueden dar pasos antidemocráticos como si no 

pasara nada. Tales pasos tendrían que impedirlos los pro-
pios organismos públicos que velan por el funcionamiento 
adecuado de la democracia.

Y hay dos problemas, vivos y sin resolver en el presente, 
que como sociedad hemos que abordar y buscarles vías de 
solución civilizadas, evitando banderías, patrioterismos y 
actitudes crispadas.

Nuestro país cuenta, hoy, y tiene sobre el tapete de la 
acción de la gobernanza, con un problema social y un pro-
blema territorial, que hemos de abordar, cogiendo el toro 
por los cuernos, de modo civilizado, no mediante griteríos 
y consignas, y realizarlo a través del diálogo y de la nego-
ciación: el problema social y el problema territorial.

El problema social se debe, en una no pequeña parte, 
debido a la imposibilidad, para no pocos sectores de la po-
blación, de adquirir o de alquilar una vivienda, dado que 
los salarios en nuestro país no son para tirar cohetes. Y a 
este problema hay que darle una solución. La contestación 
cínica de que estamos en una sociedad de libre mercado 
no es válida.

Y el problema territorial, que dura ya en nuestro país 
más de un siglo y cuya punta del iceberg se eleva en deter-
minados momentos históricos, es un problema, que se ha 
hecho crónico por falta de un interés serio en darle salidas 
civilizadas, consensuadas y aceptadas por la gran mayoría.

Abordando todos estos problemas, adoptando ac-
titudes civilizadas y de diálogo, respetando los dere-
chos de todos, estaremos en vías de fortalecer nues-
tra democracia.

José Luis  
Puerto
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En el centro de Salamanca, a escasos me-
tros de su soberbia Plaza Mayor y rodeado por 
una repintada, abollada e infecta valla metá-
lica, un solar no menos sucio y abandonado, 
maloliente, frío y triste, recuerda a los salman-
tinos y a todos los visitantes y turistas, que allí 
reposa, asesinada, gran parte de la memoria 
de la ciudad, de la cultura de la ciudad y de su 
nombradía y, sobre todo, vive allí, hiede allí, la 
desfachatez, el engaño, la manipulación y la 
mentira de quienes durante lustros, y todavía, 
gestionaron y hoy heredan una suerte de timo 
vestido de proyecto cultural, una especie de to-
comocho que vendió el intercambio de futuros 
parkings al precio de perder el pasado, trocó 
irreales residencias por palcos y el telar y las 
luces por inexistentes centros culturales, que 
alquiló promesas a la credulidad de la ciudad y 
que, al fin, especuló con la confianza de los sal-
mantinos, que vieron caer, derribado, uno de 
sus más notables símbolos culturales, un refe-
rente de su historia y de su cultura y perdieron 
en manos de la ignorancia y de la especulación 
su Teatro Bretón.

En el año 2023, las (escasas) institucio-
nes culturales salmantinas, que colonizan la 
práctica totalidad de la actividad cultural de la 
ciudad, han DICTADO que el grueso de las ac-
tividades que subvencionan, programan o ges-
tionan se centren, giren o se refieran a Tomás 
Bretón, el compositor salmantino desapareci-
do cien años antes, y que, además de concier-
tos en que se interpreten sus obras, exposicio-
nes que muestren sus partituras y fotografías 
o conferencias que hablen sobre su música, 
otras artes distintas de la de las musas sonoras 
adapten sus contenidos, orienten sus objeti-
vos y dirijan su criterio a cuanto tenga que ver 
con Tomás Bretón… y solo con él. Bien está el 
homenaje, incluso en la exageración, pero no 
menos plausible hubiese estado darle  valor al 
nombre, recordar las cosas con nombre, citar 
el nombre de las cosas.

Porque poco, o nada, se ha dicho en este 
año culturalmente (es un decir) bretoniano, de 

la pérdida del Teatro Bretón, del desprecio 
más que a la memoria de quien daba su nom-
bre a uno de los jalones histórico culturales 
de la ciudad, del desprecio a la historia en 
brazos del posibilismo urbanístico converti-
do hoy en infecto solar; poco se ha hablado, 
nada en realidad, del desdén a la identidad 
y a la memoria de una ciudad que, a través o 
dentro, cerca o imbricada en el Teatro Bre-
tón, vio pasar por sus muros desde la Guerra 
de la Independencia a los indignos cuarteles 
del franquismo y eventos históricos de varia-
da naturaleza, discursos capitales de la histo-
ria, encuentros, mítines, arengas o celebra-
ciones; ni palabra, en este año de nombradía, 
de que respiraron allí los genios de la drama-
turgia y mil hechos de la Historia de la Cul-
tura y de la Historia de Salamanca, que es la 
historia de este país y, sobre todo, de que vio 
desarrollarse y crecer y brillar la vida entera 
en el teatro del Teatro, encarnado en las ta-
blas del escenario por mil shylocks y diez mil 
donjuanes, colgado de las bambalinas el fu-
ror de Peter Weiss y reptante bailador por los 
palcos del cielo Marat y Sade, susurrantes en 
su escotillón los versos de Calderón o atentos 
en su tramoya los espectros y las sonatas de 
autores, actores y obras, tantos y tantas que 
citarlos rebosaría y haría más dolorosas las 
páginas de la pérdida, y que mostraron en el 
escenario del más grandioso teatro que tuvo 
la ciudad, toda la riqueza y la emoción del 
arte de Talía a través de los siglos, a través de 
la historia de una ciudad que perdió su Teatro 
Bretón a manos de desalmados con despacho 
y poder, derribado por inauguradores del te-
dio y posadores para la nada; una ciudad, por 
eso, que ha ido perdiendo en ese solar infec-
to donde estuvo “el Bretón”, y muchas otras 
pérdidas que enferman la evocación, identi-
dad y nombre y cultura, para adormecerse 
en la soberbia de la pueril autoalabanza y la 
dulzona pereza de lo consabido, en el brillo 
artificial de la presunción y lo repetido y en la 
deprimente pobreza de lo igual.

¿Qué hay 
de lo mío?

Toño 
Blázquez

Ángel  
González Quesada

En peligro  
de extinción

Joaquín tiene un problema: su bar está en un barrio de la ciudad. Trabaja en la 
hostelería desde hace veinte años. Sus padres le dieron estudios, pero él, como 
que no veía aquello, y se puso detrás de la barra del bar que regentaban. Apren-
dió el oficio enseguida, era listo. Y cuando conoció a María- que tampoco era 
mucho de libros- pusieron un bar. Pidieron para ello un crédito. El bar no está 
en el centro, sino en un barrio obrero de la ciudad. Tienen su parroquia fija, ya 
se sabe, el señor Antonio, cojo de cuando la guerra, fue militar, pero de escasa 
autoridad; “yo me fui dejando llevar (decía él con sorna y cierta melancolía) y 
me acomodé. La verdad es que pensé hacer el curso para sargento, pero lo fui 
dejando, lo fui dejando…”. Luego está Estanislao, que le falta un hervor creo yo, 
cuando anda de broma es un poco chufla, pero si pierde el Madrid llega enve-
nenado e incomoda a la gente con sus voces y extravíos, como que está un poco 
pallá. No se le puede hacer mucho caso porque si le sigues la corriente al final 
te enzarzas. Pero lo tiene Joaquín en el bar todos los días, es un fijo. Mercedes 
tampoco falla, limpia los cristales de cinco portales de la zona. Día sí, día no, 
queda con la peluquera de al lado y una chica de la frutería (bueno, que tiene de 
todo, lo que antes llamábamos un ultramarinos) y alumbran alrededor de una 
mesita del bar una cháchara de cuitas que a más que Joaquín pone la oreja, no 
hay forma de enterarse.
 Comen en el bar y atienden las necesidades de sus dos niños (siete y diez años) 
como buenamente pueden. Luchan por llegar decentemente a fin de mes. La ma-
dre de María ayuda con los niños y los gastos. Joaquín pidió hace dos semanas sub-
venciones que prometió el ayuntamiento para mejorar negocios. Quiere cambiar 
la cafetera que está ya muy vieja, la compró de segunda. Y poner un expositor para 
los pinchos más moderno.
 Es que el bar está en un barrio y ahí la cosa cambia. Porque todos dicen: “los de la 
hostelería os estáis forrando, siempre tenéis los bares llenos”. Pero no es así. Los 
negocios del centro si se apañan con generosidad, ganan dinero, pero nosotros nos 
las vemos y nos las deseamos. Si no fuera porque los fines de semana María borda 
la chanfaina y el revuelto de ajetes, que es cuando se llena en bar, nanai de la china. 
Que hay que estar aquí diez horas seguidas para saber qué es esto – dice Joaquín. 
Y tiene más razón que un santo.
 Cierra los lunes por descanso. Lige-
ramente encorajinado va ligero 
al ayuntamiento.  Lleva la pa-
peleta de lo que prometían en 
las elecciones por si hay que 
recordarles. 
 Largo pasillo, pequeñas 
oficinas, casi la mitad 
vacías. Es la hora del 
café. Buenos días.  
 Vengo por lo de la 
subvención. ¿qué 
hay de lo mío…?
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Sábado, 20 / ENERO

Obra ‘El sonido oculto’ con Toni Acosta y Omar Ayuso

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 12, 16 y 20 €

Viernes, 19 / ENERO

Concierto de Freddy Antúnez 
Band & Friends

CAEM (Sala B)

22:00 h

Entrada: 8 € venta anticipada  
y 10 € día del concierto

Lunes, 1 / ENERO

Concierto de Año Nuevo con la 
Strauss Festival Orchestra y el 
Strauss Festival Ballet Ensemble

CAEM

19:00 h

Entrada: 30, 33 y 35 €

Agenda Fundación Salamanca Ciudad de Cultura

Domingo, 21 / ENERO

Espectáculo ‘Andersen, el patito feo’, de la Cía.Títeres Etcétera
Teatro Familiar

Teatro Liceo

18:00 h

Entrada: 6 €
Recomendado para niños a partir de 3 años

Lunes, 8 / ENERO

Concierto de Elias String 
Quarter
MásClásica: XII Ciclo de 
Conciertos de Cámara y So-
listas

Teatro Liceo

20:00 h

Entrada: 12, 16, 18 y 20 €

Lunes, 15 / ENERO

Presentación de la novela ‘La mujer exiliada’ de Miguel Hernández

Teatro Liceo (Sala de la Palabra)

20:00 h

Entrada libre hasta completar aforo

Viernes, 19 / ENERO

Concierto de Luar Na Lubre,  
Encrucillada XX

Teatro Liceo

20:00 h

Entrada: 16, 21 y 25 €
Martes, 2 / ENERO

Gala Internacional Los mejores 
magos del mundo: Pepin Banzo 
(España); An Ha Lim (Corea); 
Edgard (USA); Gabriel Gascón 
(Chile); Mawarimichi (Japón) 
y Violeta Zheng (China)

Teatro Liceo

18:00 y 21:00 h

Entrada: 22, 27 y 30 €

Miércoles, 3 / ENERO

Espectáculo Circo Ambulant  
con la Cía. La Fam Produccions

Teatro Liceo

19:00 h

Entrada: 10 €

Miércoles, 24 / ENERO

Concierto de la soprano Amparo Ma-
teos y el pianista Adolfo Muñoz
Recital y presentación de la grabación 
con la obra para voz y piano de Tomás 
Bretón

Teatro Liceo

20:00 h

Entrada: 10 y 12 €

Jueves, 4 / ENERO

Espectáculo de ballet  
El Cascanueces con la  
Cía. Ballet de La Ópera Nacional  
de Rumania

CAEM

19:00 h

Entrada: 25, 27 y 30 €



23AGENDAwww.salamancartvaldia.es

Domingo, 28 / ENERO

Concierto Maestros  
del Saxofón con la Cía. Capitán 
Corchea-José Luis Gutiérrez

Teatro Liceo

18:00 h

Entrada: 6 €

Recomendado para niños a 
partir de 4 años

Lunes, 29 / ENERO

Concierto de José Antonio 
López (barítono) y Daniel Hei-
de (piano)

MásClásica: XII Ciclo de Con-
ciertos de Cámara y Solistas

 Teatro Liceo

 20:00 h

Entrada: 12, 16, 18 y 20 €

Viernes, 26 / ENERO

Concierto del Trío Contrastes titulado ‘Tomás Bretón y su entorno’

Auditorio de San Blas

20:00 h

Entrada: 5 €

Sábado, 27 / ENERO

Obra ‘Vive Moliére’  
de la Cía. Ay Teatro

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 12, 16 y 20 €

Sábado, 27 / ENERO

Concierto  
de Paco Candela

Gira Corazón  
de Plástico

CAEM

20:00 h

Entrada: 25, 30 y 35 €

Cabalgata de Reyes Magos
Salamanca se prepara para recibir en la noche del 5 de enero a los Reyes Magos de Oriente. La ciudad 
se vestirá de gala con un espectacular desfile que promete muchos momentos emocionantes y partirá 
del Parque de la Alamedilla a las siete de la tarde.

Números para ilusionar
• Un séquito formado por más de 500 personas.
• Desfilarán nueve carrozas. 
• Se repartirán 5.000 kilos de caramelos.
• Escoltarán el desfile 65 efectivos de la Policía Local, además de 44 

voluntarios y 14 integrantes de Protección Civil.

El recorrido

La tradicional Cabalgata de Reyes partirá del Parque de la Alamedilla y continuará su recorrido 
por la Plaza de España, Avenida de Mirat, Puerta Zamora, Paseo de Carmelitas, Plaza de la Fuen-
te, Peña Primera, Íscar Peyra, Juan del Rey, Plaza del Corrillo, Plaza Mayor, Plaza Poeta Iglesias, 
calle San Pablo, Plaza San Justo, Gran Vía, Plaza de España y finalizará de nuevo en el Parque de 
la Alamedilla.

Espacios reservados para personas con movilidad reducida

El primero estará entre la calle Pérez Oliva y Dimas Madariaga con Avenida de Mirat.
El segundo se situará en la Plaza de la Fuente.
Y el último en la Plaza Mayor. 

Espacios reservados para personas padecen problemas sensoriales

Se habilitará una parte del recorrido sin música para este colectivo en el tramo de las calles Prado 
y Juan del Rey.

No te puedes perder

• El espectáculo Criaturas Abisales con un pulpo de 3 metros de altu-
ra, una serpiente marina de 15 metros de longitud, dos peces de las 
profundidades de 1,5 metros y un pulpito de la misma medida.

• Los cinco coches clásicos y de época cedidos por el Museo de Histo-
ria de la Automoción.

• Un espectáculo luminoso en movimiento, con escenas coreografia-
das que nos transportan a la Belle Epoque. 

• El grupo de zancudos, malabaristas y bailarines alrededor de una 
carroza musical que lleva pasteles de caramelo.

• Los seis soldaditos de plomo de 4 metros de altura.
• La novedosa animación formada por una lluvia de copos de nieve 

que desfilan al son de la música.
• Un grupo de 20 charros interpretando música y baile tradicional.
• Otro de 25 patinadores disfrazados de elfos. 
• Y cuatro taxis adaptados que llevan en su interior a niños con dis-

capacidad de la Fundación AVIVA para que puedan disfrutar de la 
Cabalgata de Reyes formando parte de la comitiva real.

Las carrozas destacadas

• La “Estrella”.
• El “Puente de ciervos”.
• El “Cisne”.
• El “Barco pirata”.
• La “Casita de chocolate”.
• El Triciclo Mágico.

Y para desplazarte

• Los autobuses urbanos serán gratuitos desde las cuatro de la tarde 
hasta la medianoche.
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S e te acerca uno de los 
tres hombres vestidos 
con túnicas y capas 
largas que arrastran 

por el suelo, capas gruesas que 
simulan ser útiles para un in-
vierno duro, pero no, son de-
masiado elegantes. El que está 
ahora frente a ti luce una barba 
blanca y algodonosa. Gira la ca-
beza para dirigirse primero a la 
mujer que se parece tanto a tu 
hija. Ella se sienta igual, hace 
sus mismos gestos, mueve las 
manos al hablar como si quisie-
ra enhebrar el aire; pero tu hija 
es pequeña, va y viene todos los 
días al colegio.

-Mira, papá, Melchor te trae 
un regalo -te dice ella.

El hombre de la barba blan-
ca te entrega un paquete blando 
que se escapa de entre tus manos 
como si estuviera vivo, rebota 
en tus piernas y acaba entre tus 
pies. Intentas cogerlo, pero está 
muy abajo, mucho. La mujer 

que se parece a tu hija es más 
rápida que tú y lo recoge por ti. 
Tú tardas en volver a tu postura 
original mientras el hombre te 
habla subiendo mucho la voz. 
¿Has hecho algo mal? ¿Te está 
regañando? Subes la mano para 
protegerte y, en realidad, no es 
tu mano: son cinco palos alarga-
dos que se mueven en desorden, 
independientes unos de otros.

-Ábrelo, papá. Abre tu regalo.
Habla con la alegría que tenía 

tu hija. Ella viene por aquí mu-
chos días y te habla de unos, de 
otros, charla con otras mujeres, 
mientras tú arañas el reposabra-
zos del sillón, hasta que ella se 
da cuenta y te regaña. ¿Quién es 
ella para decirte nada? Pero hoy 
parece muy contenta. Ha colo-
cado el regalo sobre tus muslos. 
Lo levantas para romper el papel 
y se vuelve a escurrir hasta el 
suelo. Ella suspira y el hombre 
que sigue ahí delante se agacha 
como si fuera joven y, sonriendo, 

te alcanza el regalo y te dice que 
lo abras, que es para ti. Esta vez, 
ella interviene y, a cuatro manos, 
lo abrís y se desenrolla una bu-
fanda entre verde y marrón, sua-
ve, de paño, que te será muy útil 
cuando tengas que ir al médico. 
Giras la cabeza y la miras de cer-
ca, porque está muy cerca. Un 
beso, te da un beso en la mejilla. 
Te pone la bufanda por encima 
y te dice:

-¿No ves, papá? Estás guapí-
simo con la bufanda. Siempre 
fuiste muy elegante.

El hombre de la barba blan-
ca te dice que se alegra de que 
te siente tan bien. Una música 
atronadora ahoga el resto de 
sus palabras. Reconoces el rit-
mo. La mujer que se parece a tu 
hija canta como si estuviera muy 
contenta. Miras a los dos hom-
bres que tienes enfrente, sen-
tados en sillones como el tuyo. 
Uno parece dormido y el otro da 
palmas, primero rápido y, lue-

go, despacio, devolviéndote la 
mirada durante un rato. Solo un 
rato. Se juntan los tres hombres 
con capa en el centro de la sala y 
saludan. Cuando tú te empiezas 
a unir al saludo, se están yendo 
por la puerta grande del fondo, 
hacia la noche, y la música baja 
de volumen hasta que te permite 
oír lo que se dice a tu alrededor. 

Sientes un calor creciente en 
el cuello y en la cara: la bufan-
da sigue ahí. Quieres decírselo 
a ella, pero ya no está a tu lado. 
Se ha levantado y está hablando 
con otras mujeres en el centro 
del salón. Intentas pedir ayuda a 
los dos hombres que tienes fren-
te a ti, pero ambos están como 
tú, abrazados por sus bufandas, 
azul y morada una, gris y azul la 
otra. El que antes daba palmas 
ha atinado a dar vueltas a la bu-
fanda y la va desenrollando de su 
cuello despacio, como si fuera lo 
más importante de su vida y tú 
le miras igual, como si ese gesto 

contuviera todas las claves que 
necesitas, todas las respuestas.

-Papá, te vas a caer hacia ade-
lante. 

Ella está allí de nuevo frente a 
ti y, con una fuerza que no pare-
ce suya, te recoloca en el sillón. 
Cuando se aparta el hombre ya 
está descansando en su sillón, 
con el trozo de tela arrugado en 
el suelo. Te agarras un poco a tu 
bufanda y comienzas una pala-
bra, una cualquiera, que ella, sin 
embargo, entiende.

-Que sí, ya te la quito. Hace 
mucho calor aquí.

En un instante, desaparece de 
tu cuello. Ella te da un beso en 
cada mejilla.

-¿Así mejor? Cuando te pasen 
a cenar, la subo a tu habitación, 
no te preocupes.

Te inclinas un poco hacia de-
lante para asentir y dirías que 
ella parece entenderte. Ella vuel-
ve a sentarse a tu lado y dobla la 
bufanda.

LA BUFANDA
UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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Pastelería La 
Madrileña, referentes 

en Roscón de Reyes 

P astelerías La Madrileña es un 
referente en el sector de los 
postres en Salamanca y en 
Alba de Tormes, donde co-

menzaron su andadura.  En estas fechas, 
elaboran con mucho mimo y cuidado los 
esperados roscones de reyes, para ce-
lebrar por todo lo alto la llegada de los 
Reyes Magos.

Con gran variedad de formatos y de 
gustos elaboran este riquísimo postre.  
Roscones de reyes grandes, medianos 
y pequeños. Roscones tradiciones sin 
ningún tipo de relleno, pero también 
con nata, con crema, con crema tosta-
da, mixtos de nata con crema, de cre-
ma con chocolate y también algunos 
de trufa, y trufa con fresa o trufa con 
caramelo.

Además, decorados a gusto del 
cliente, con adornos, de colores, mag-
níficamente presentados y con sorpre-
sas. Se adecuan al cliente, a sus gustos 
y elaboran la mejor opción para ellos. 
Sin duda, la mejor opción para disfru-
tar de un tradicional y delicioso roscón 
de reyes.

Creativos pero emprendedores, esta 
empresa familiar albense ha sido reco-

nocida con el Premio a la Trayectoria 
Empresarial en los XIII Premios Em-
prendedores convocados por la Dipu-
tación de Salamanca para reconocer 
las mejores actividades e iniciativas 
empresariales de la provincia.

“Para nosotros es un orgullo porque 
después de tantos años de trayectoria, 
ver a mis padres recibirlo es una ma-
ravilla. Pero es un premio de todos, de 
nuestros clientes porque sin ellos no 
sería posible, y también de nuestros 
trabajadores”, asegura Mari Ángeles 
Hernández, una de las propietarias. 

A punto de cumplir los 88 años de 
vida son todo un referente, las manos 
de sus profesionales elaboran dulces, 
pasteles, empanadas, tartas y golosi-
nas; gozan de un gran prestigio en toda 
España y, en estas fechas, centrados en 
los roscones. 

El contacto para realizar encargos es 
por teléfono o visitando algunas de sus 
tiendas. Están ubicados en C/ Cruz de 
Caravaca 2 (923 25 82 41), en la C/Ma-
ría Auxiliadora 91 (923 23 63 23) y en la 
C/Concejo (923 21 97 69), en Salaman-
ca. En Alba de Tormes, se encuentran 
en la Plaza Mayor 12 (923 30 02 63). 

A cademia AC Salamanca es 
la mejor opción para mejo-
rar el rendimiento escolar. 
Ofrecen una enseñanza in-

dividualizada, adaptándose a las nece-
sidades de cada alumno y facilitándoles 
todo lo posible el aprendizaje. “Hacemos 
fácil lo difícil”, explica su directora, Dolo-
res Pedraz. “A los alumnos les damos las 
herramientas y confianza necesarias para 
que sean autónomos en su aprendizaje, 
para que no nos necesiten”, asegura.

Piensan en el alumno y por ello 
“nuestros grupos son reducidos, con un 
número ideal de 5-6 personas para po-
der dedicar el tiempo necesario a cada 
alumno”, explica. Además, cuentan con 
un aula de estudio para grupos grandes.

La academia se centra en impartir 
todas las asignaturas instrumentales 
desde Infantil hasta Bachillerato, como 
son matemáticas, lengua, inglés, música, 
filosofía, etc., así como en enseñar téc-
nicas de estudio. La calidad del trabajo 
y sus fantásticas y nuevas instalaciones 
dan lugar a aprender en un ambiente 
único y céntrico, en el barrio del Oeste.

Destacan las clases de estudio con 
profesores de apoyo en grupos más 
numerosos, que sólo son válidas para 
alumnos con gran autonomía, que úni-
camente vienen a trabajar guiados y re-

solver dudas, o que vienen a hacer los 
deberes a diario. 

Sus profesores cualificados, con más de 
15 años de experiencia, siguen formándose, 
algo que se traduce en los excelentes resul-
tados que obtienen. El trabajo en equipo 
está muy presente, igual que la importan-
cia del trabajo de los padres y alumnos, 
por ello mantienen una comunicación 
fluida constante con ellos.  

Ofrecen talleres de robótica y este cur-
so han implantado el método Great Little 
People de adquisición del inglés en edades 
tempranas, a partir de 1 año. “Es un méto-
do muy didáctico, innovador y divertido, en 
el que se trabaja por ‘rincones’ de actividad, 
fonemas, lectura, escritura, emociones, can-
ciones… mejor asistir a una clase demostra-
tiva para conocerlo”, explica Dolores.

Por otro lado, alquilan espacios para 
profesores, psicólogos, logopedas o prepa-
radores para actividades complementarias 
a las de la academia. 

Se puede solicitar plaza o consultar más 
información, pueden hacerlo contactando 
con Academia AC a través del número de 
teléfono 923 993 776, del WhatsApp 609 
957 334 o del correo electrónico acade-
miaacsalamanca@gmail.com. O también 
a través de su página web www.acade-
miaacsalamanca.com. ¡Estarán encanta-
dos de ayudarle!

EMPRESAS LÍDERES

Academia AC, la mejor 
opción para el estudio 

y el aprendizaje
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Nuevo Hospital de Alta Tecnología de Salamanca en Carbajosa

El año 2023 ha dejado una noticia de gran interés para Carbajosa de la 
Sagrada y para toda la provincia. Y es que en el verano de 2023 se anunciaba un 
ambicioso proyecto, cuyas obras comenzarán entre marzo y abril de 2024. Se trata 
del futuro hospital que el Grupo Recoletas construirá en el citado municipio. Con 
una inversión de 25 millones de euros, ofrecerá atención sanitaria especializada 
con la última tecnología y una plantilla inicial de 150 personas.

La nueva Estación 
Salvador Sánchez-Terán

La Estación de Autobuses de Ciudad 
Rodrigo ha experimentado a lo largo 
del 2023 la profunda renovación que 
venía pidiendo a gritos desde hace 
bastante tiempo, al haberse quedado 
obsoleta y sufrir notorios problemas 
estructurales. En la nueva etapa pro-
movida por la Junta gracias a fondos 
europeos, lleva el nombre de quien la 
impulsó en 1978 siendo Ministro de 
Transportes y Comunicaciones con 
Adolfo Suárez: Salvador Sánchez-Te-
rán, mirobrigense de adopción. 

Adiós a los Bomberos Voluntarios 

Tras 123 años de intachable servicio a Ciudad Rodrigo y su comarca, la Aso-
ciación Humanitaria de Bomberos Voluntarios se vio obligada en el mes de junio 
a dejar de encargarse del servicio de prevención y extinción de incendios en estos 
territorios, al conceder la Justicia una medida cautelar solicitada por la Plataforma 
de Bomberos Profesionales. La situación generó un profundo malestar, con hasta 
tres protestas callejeras, que no han dado frutos.

Alfoz

Ciudad Rodrigo

Ciudad Rodrigo

2023, fin al
año electoral

Las elecciones municipales y 
después las generales marcaban la 

agenda, además de los problemas de 
sanidad animal y la calidad del agua

Miguel Corral

Los dos comicios elec-
torales celebrados en 
2023 han marcado sin 
duda la agenda en el 

trascurrir de la provincia du-
rante el año que abandonamos, 
especialmente las elecciones mu-
nicipales, aquellas en las que se 
eligen a los alcaldes y concejales 
de los 362 municipios salman-
tinos. Unas elecciones que han 
dejado significativos cambios en 
municipios importantes como 
Béjar, Ciudad Rodrigo, Vitigudi-
no, Ledesma o Lumbrales. El PP 
recuperaba Béjar y feudos como 
Ledesma o Ciudad Rodrigo, lo-
grando en este último la victoria 
más amplia de la etapa democrá-
tica en lo que a porcentaje de vo-
tos y número de concejales se re-
fiere: 12 de 17 posibles, y entre la 
oposición, se estrenaba Vox con 
una edil. El PP también recupera-
ba Béjar, aunque en este caso con 
la ayuda de Vox, pacto que está 
siendo determinante en un con-
vulso inicio de legislatura tras el 
paso a no adscritos de una de las 
concejalas de la lista popular. En 
Ledesma el PP volvía al gobierno 
municipal tras la ‘prueba’ de cua-
tro años socialistas que parece no 
sentaron bien. Por el contrario, 
en Vitigudino el PP era el más 
votado, pero el resultado fue in-

suficiente para revalidar la Alcal-
día tras el pacto PSOE-Ciudada-
nos, que sumaban seis concejales 
frente a los cuatro populares, por 
lo que los socialistas volvían a 
poner alcalde. Determinante en 
este resultado resultó un voto re-
clamado por Ciudadanos y que la 
Junta Electoral dio por bueno en 
contra de los deseos del PP, que 
de este modo restaba un edil y 
se quedaba con cuatro, por dos 
Cs, mientras el PSOE empataba 
con cuatro y Vox entraba en el 
ayuntamiento con uno. Las re-
clamaciones del PP hicieron que 
la toma de posesión de la nueva 
Corporación tuviese lugar el 7 de 
julio. También en Lumbrales el 
PSOE recuperaba la Alcaldía 16 
años después. 

Otro de los hechos a desta-
car de este 2023 en la provincia, 
junto con la aparición de la EHE 
en las explotaciones ganaderas y 
más de 8.000 reses muertas, es 
la situación que se ha vivido este 
verano en más de 120 munici-
pios como consecuencia de que 
el agua de la red  fuera declara-
da no apta para el consumo hu-
mano como consecuencia de un 
alto grado de plaguicidas, lo que 
obligó a miles de personas a re-
currir a las cisternas y a depósi-
tos instalados por la Diputación 
de Salamanca.
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El crimen machista que marcó el verano en la ciudad textil

La ciudad de Béjar empezaba a respirar el ambiente previo a las fiestas patro-
nales del mes de septiembre. Pero esa alegría se rompió en mil pedazos cuando a 
primera hora de la mañana del 30 de agosto se conocía el asesinato de Rosario, una 
mujer de 40 años, a manos de su pareja sentimental, llenando de dolor a la ciudad 
que se manifestó en recuerdo de su vecina asesinada.

Guijuelo, epicentro de la mujer rural

La villa chacinera fue el lugar escogido para la celebra-
ción del Día Internacional de la mujer rural, organizado por la 
Diputación de Salamanca y que congregó a más de 800 mu-
jeres llegadas desde todos los puntos de la provincia charra. 
Una fiesta donde no faltó la música y se puso de relieve el 
papel de las mujeres en los entornos rurales. 

El PP reedita la Alcaldía con el apoyo de Vox

El Partido Popular de Alba de Tormes fue el ganador de 
las elecciones municipales en la villa ducal celebradas el 28 de 
mayo. Los populares consiguieron un total de 6 concejales, el 
PSOE 4, Ciudadanos 2 y Vox un concejal, que se estrenaba en 
la política albense.

Al PP se le abrieron hasta tres opciones para gobernar. Mantener 
el pacto con Ciudadanos, un gobierno con Juan Antonio Pascual 
Pastor (Vox) e incluso el gobierno en minoría. Finalmente el PP 
llegó a un acuerdo de gobierno in extremis con Vox, ya que su 
intención inicial fue siempre gobernar en minoría. 

Rebeca Ruiz, 
embajadora de 

la Marca ‘Ejército’

La periodista, natural de 
Alba de Tormes, Rebe-
ca Ruiz, fue nombrada el 
pasado 29 de noviembre 
Embajadora de la Marca 
‘Ejército’ en el Consorcio 
del Castillo de San Pedro, 
en Jaca (Huesca). Fue un 
reconocimiento al “des-

empeño profesional” de Rebeca, que ha realizado numerosos 
reportajes de las actividades de las unidades de la guarnición 
de Jaca, trabajos periodísticos de una gran calidad profesio-
nal, y ha contribuido con ello a dar visibilidad a dichas unida-
des, tanto en actividades institucionales como en el desarrollo 
de sus principales ejercicios de preparación.

Comienzo polémico de la 
legislatura

Tras las elecciones de mayo, el popu-
lar, Luis Francisco Martín consiguió 
la alcaldía de Béjar tras formalizar 
un acuerdo con VOX. Sin embargo, 
diversas polémicas, como el ‘Caso 
asesores’, la firma de un documento 
con penalización en caso de apoyar 
una moción de censura o la marcha 
de una edil del PP, perdiendo la ma-
yoría plenaria, acabaron derivando 
en una reprobación pública y con una 
concentración ciudadana pidiendo su 
dimisión.

La Navidad más brillante de La Alberca

El municipio serrano se hizo con el triunfo en el concurso promovido por 
una conocida marca de bombones, imponiéndose a otras seis localidades y logrando 
la instalación en La Alberca de una espectacular iluminación navideña, brillando 
más que nunca y además, logrando numerosas menciones y apariciones en medios 
de comunicación y un aumento de la afluencia de turistas en estos días, llegando a 
tener el 100% de ocupación.

Guijuelo

Alba de Tormes

Alba de Tormes

Béjar

Béjar

La Sierra
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Peñaranda de Bracamonte

Vitigudino estrena polígono agroalimentario

Seis años después de los primeros trámites, Vitigudino 
estrenaba este mes de diciembre polígono agroalimentario, 
proyecto promovido por Dehesa Grande y que entregaba al 
ayuntamiento una vez concluidas las obras y los trámites ad-
ministrativos. De este modo, Vitigudino suma una oferta de 
24 parcelas de suelo industrial y de servicios para el asenta-
miento de empresas.

La sanidad animal pone contra las cuerdas a 
los ganaderos

Por si la tuberculosis bovina no fuera suficiente, en este 2023 
los ganaderos de la comarca de Vitigudino se las han tenido 
que ver con la lengua azul y, lo peor, con la enfermedad 
hemorrágica epizoótica, enfermedad que se calcula ha 
causado la baja de más de 8.000 reses en la provincia. Y, 
como simpre, las ayudas llegan tarde y pocas.  

Ledesma se convierte en el punto de 
encuentro de la España Vaciada

La vieja Bletisa se convertía este 2023 en el punto de encuentro 
para colectivos que defienden la España Vaciada y que denun-
cian la falta de políticas reales contra la despoblación del mun-
do rural. La merma de la atención sanitaria, la falta de servicios 
bancarios o la ausencia de transporte público son algunos de 
los problemas a los que se enfrentan los pueblos.

Arribes

Arribes

Ledesma

Fiestas de multitudinaria y renovada normalidad en Peñaranda 

Sin duda las de 2023 han sido las fiestas de la vuelta a la normalidad en Pe-
ñaranda, pero también marcadas por la innovación que el ayuntamiento ha deter-
minado en su programa. Y es que la respuesta de vecinos y visitantes ha igualado, 
incluso superado, a las vividas antes de la pandemia, el programa ha comenzado 
un proceso de renovación, apostando por nuevos formatos que se estrenaban con 
gran éxito. 

Más de una docena 
de calles han vivido la 
renovación total de su 

pavimentación

 La mejora en las infraestructuras 
de Peñaranda ha sido titular en 
mayúsculas durante este año, 
algo especialmente visible en el 
gran proceso de pavimentaciones 
desarrollado en más de 12.000 
metros cuadrados de terreno, uno 
de los más amplios y de mayor 
cuantía económica de los últimos 
años, beneficiando finalmente a 
un total de 15 calles y destinando 
a todo el proyecto 200.000 euros 

Normalidad, festejos multitudinarios y final a los 
problemas del agua

Las Villas han vivido un año marcado por la vuelta a la normalidad en todos y cada uno 
de sus festejos y la apuesta por llenar las calles de cada municipio de vecinos y visitan-
tes, algo marcado por grandes festejos, sin dejar al margen obras de mejora en cada 
localidad, algo especialmente visible en la resolución de los problemas del agua como 
en Villoria, donde despedirán 2023 con una nueva y novedosa planta potabilizadora.

Peñaranda de Bracamonte

Las Villas
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“El gran problema de los mayores en los 
pueblos es la sanidad” 

Elegido el pasado 1 de diciembre, representa a 256 asociaciones de mayores de la 
provincia con más de 3.500 pesonas, y a nueve uniones comarcales de asociaciones

Miguel Corral

El pasado 1 de diciem-
bre, José María Rega-
lado García era elegido 
como nuevo presiden-

te de la Federación Provincial 
de Asociaciones de Jubilados 
y Pensionistas de Salamanca, 
organización que no se debe 
confundir con la Federación de 
Asociaciones de Mayores de Sa-
lamanca (FAMASA), de ámbito 
estrictamente local circunscrito 
a la capital salmantina.

Como indica su nombre, la 
Federación Provincial de Aso-
ciaciones de Jubilados y Pen-
sionistas de Salamanca aúna a 
asociaciones repartidas por toda 
la provincia. La elección de Re-
galado llegaba tras la dimisión de 
su antecesor Julián Bernal por 
problemas de salud, cargo que 
ha ostentado en los últimos seis 
años y al que llegó para sustituir 
a Marcial Fuentes (DEP).

Además de presidente de la 
Federación Provincial, José Ma-
ría Regalado es presidente de la 
Asociación de Mayores ‘San Pe-
dro Apóstol’, de Bañobárez, alcal-
de de este municipio y, además, 
presidente de la Mancomunidad 
del Abadengo y presidente del 
Consorcio de Mancomunidades 
Abadengo - Arribes del Duero - 
Centro Duero.

¿De dónde saca el tiempo?
(Risas) Distribuyéndolo un poco 
y saberse rodear de gente que 
funciona y trabaja haciendo un 
equipo. Tengo suerte en que, 
tanto en el Consorcio como en 
la Mancomunidad, tengo un se-
cretario que es una maravilla y 
me lo hace muy fácil. Por otro 
lado, en la Federación tengo una 
secretaria que es muy eficiente, 
aunque  es un poco más compli-
cado porque tienes que visitar 
las uniones comarcales porque 
estaban un poco olvidadas y hay 
que volver a activarlas un poco, 
que la gente mayor esté activa, lo 
cual es muy importante. Por eso 
en mis intenciones está hacer 
actividades, charlas..., un poco 
lo que me pedía hace unos días 
Juan, el presidente de la Unión 
Comarcal de Vitigudino, que me 
parecen factibles y que no son 
difíciles de hacer. 

¿Qué es la Federación Pro-
vincial de Asociaciones de 
Jubilados y Pensionistas?
Pues es la voz de 3.500 personas 
mayores de toda la provincia y 
que forman 256 asociaciones y 
estas, a su vez, nueve uniones co-

marcales, que son: Alba de Tor-
mes, La Armuña, Béjar, Campo 
Charro, Ciudad Rodrigo, Ledes-
ma, Peñaranda de Bracamonte, 
Sierra de Francia y Vitigudino.

¿Qué significa para Ud. ser 
el presidente de una orga-
nización con más de 3.500 
personas?
Significa culminar una trayecto-
ria en cuanto al asociacionismo 
de mayores, una faceta que co-
mencé cuando me vine al pueblo 
hace más de 20 años. Entonces 
fui elegido como presidente de 
la Asociación de Mayores ‘San 
Pedro Apóstol’ de Bañobárez, 
la cual sigo presidiendo, en este 
tiempo estuve cuatro años como 
presidente de la Unión Comar-
cal de Jubilados y Pensionistas 
de Vitigudino, en sustitución de 
Juan Arroyo, cargo que él ocupa 
de nuevo en estos momentos, y 
ahora he sido elegido presidente 
de la Federación Provincial. 

¿Cuáles son esas activida-
des que pretende impulsar 
desde la Federación y que 
señalaba antes que las veía 
factibles?
Por ejemplo la convivencia pro-

vincial que hacíamos antes todos 
los años y en la que nos reunía-
mos 12 o 13 mil personas, una 
manera de que los mayores de 
distintas asociaciones se conoz-
can y se reencuentren, una forma 
de que la gente esté activa. Esto 
al margen de las convivencias 
que hacen las uniones comarca-
les, las cuales también tratamos 
de ayudar y facilitarle lo que se 
pueda como en las bodas de oro, 
donde la Federación pone las 
placas para cada matrimonio. 
Antes desde la Federación nos 
encargábamos de la gimnasia 
de mantenimiento que nos fi-
nanciaba la Diputación, pero al 
crear el programa ‘Depende de 
ti’, el cual incluye esta actividad, 
dejó de financiarnos la gimnasia. 
Entonces, desde la Federación 
hemos llegado a un acuerdo con 
varios monitores y la ofrecemos 
a las asociaciones por 120 euros 
por temporada. Ahora mismo se 
está dando en unas 60 asocia-
ciones. También intentaremos 
promover charlas sobre salud, 
porque es muy importante que 
los mayores sepan que no deben 
automedicarse, que no pueden 
tomar antibióticos sin prescrip-

ción, etc.,  como apuntaba Juan 
en la Asamblea de Vitigudino. 
Otra propuesta será la organi-
zación de cursos sobre el uso de 
nuevas tecnologías para facilitar 
a los mayores el uso de aplica-
ciones en el teléfono móvil, y que 
puedan desenvolverse en estos 
tiempos en los que es necesario 
recurrir a internet para casi todo.    

Además de promover esas 
actividades, ¿qué otras fun-
ciones hace la Federación?
El objetivo principal es mejorar 
la vida de los mayores, para ello, 
además de esas actividades, faci-
litamos a las uniones comarcales 
servicios a través de convenios 
con organizaciones como Cruz 
Roja, el Instituto de Paz para la 
resolución de conflictos, un des-
pacho de abogados para la recla-
mación de pensiones o el conve-
nio con un Centro auditivo para 
revisiones gratuitas de audición 
y descuentos en audífonos. Ade-
más, también hacemos de in-
terlocutores ante la Gerencia de 
Asuntos Sociales de la Junta, la 
delegación territorial de la Jun-
ta, la Diputación y la Subdelega-
ción del Gobierno. Mi intención 
es, cuando pasen las fiestas de 
Navidad, darme más a conocer, 
si cabe, y mantener reuniones 
con los responsables de estos or-
ganismos oficiales, también con 
los alcaldes, entre ellos el de Sa-
lamanca.

¿Cuáles son las principales 
necesidades que tienen los 
mayores en los pueblos?
La principal necesidad es la sa-
nidad. Esto siempre me ha pre-
ocupado mucho porque la gente 
mayor no tiene posibilidad de 
desplazarse, la mayoría no con-
duce, depende de otra persona. 
Cuando falta el médico, en los 
pueblos es complicado. Nosotros 
en el Abadengo puedo decir que 
el último año hemos estado hasta 
bien porque de alguna manera el 
coordinador del Consejo de Salud 
lo ha organizado bien, pero en 
otros lugares el Consejo de Salud 
no funciona ni nadie se preocu-
pa de que funcione. En la zona 
de Lumbrales los médicos están 
sensibilizados y hacen más con-
sultas de las que les pertenecería 
a los municipios de acuerdo con 
el número de cartillas.   

Y un desastre para las perso-
nas mayores es la ausencia de 
oficinas bancarias en los pueblos. 
Ese es un problema primordial 
que hay que solucionar porque 
la gente mayor está acostumbra-

da a pagar en metálico. Se tienen 
que servir de conocidos o fami-
liares para ir a un núcleo mayor 
para poder sacar dinero.    

¿Puede hacer algo la Fede-
ración en todo esto?
Espero que preocupándose sí 
que se puede. En el tema sanita-
rio, si en Bañobárez se ha podi-
do, porque nos hemos preocupa-
do, en otros sitios se puede llegar 
a lo mismo implicándose todos, 
médicos, alcaldes, profesores y 
todos los que tienen voz en los  
consejos de salud. Poniendo 
interés e informando se puede 
mejorar la atención sanitaria. 
Entiendo también a la Admi-
nistración: si no le dan médicos 
mal nos van a dar ellos. 

Sobre el tema bancario me 
gustaría hablar con sus respon-
sables porque también está el 
problema de las comisiones. En 
algunos pueblos han puesto un 
cajero, y que el Bibliobús lleva 
cajero, pero la mayoría no tiene 
tarjeta de crédito y por otro lado 
te cobran una comisión impor-
tante. Este es un problema que 
tiene difícil solución.  

¿Qué espera haber consegui-
do al final de su mandato?
Espero que funcionen todas las 
uniones comarcales. La gente ha 
estado un poco apática y hay que 
moverla, incentivarla para que 
haga cosas. Un ejemplo de fun-
cionamiento es la Unión comar-
cal de Vitigudino por el trabajo 
que realizan Juan Arroyo y Án-
gel Tabernero, organizan convi-
vencias, excursiones..., eso es lo 
que la Federación debe intentar, 
estar pendientes de las uniones 
comarcales y ayudarles en lo 
que necesiten, e informarles. La 
gimnasia viene muy bien a las 
personas mayores, por poner un 
ejemplo, charlas informativas...      

Unas palabras para los ma-
yores de toda la provincia...
A parte de desearles un año 
próspero y bueno, que tengan 
confianza, y que se les echará 
una mano cuando la necesiten, 
que no tengan ningún inconve-
niente en llamar a la Federación 
o acercarse para hacer cuantas 
gestiones necesiten. Que sepan 
que desde la Federación se habla 
con los alcaldes, con las institu-
ciones..., y que se puede llegar a 
muchos acuerdos. Podemos ha-
cer de intermediarios para resol-
ver los conflictos locales, esas pi-
cadillas que surgen a veces, etc., 
tienen que desparecer.

José María Regalado García  |  Foto: Corral

JOSÉ MARÍA REGALADO GARCÍA, PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN PROVINCIAL DE JUBILADOS Y PENSIONISTAS DE SALAMANCA
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Raúl Blázquez

L a vida a veces se abre 
paso en forma de se-
gundas oportunida-
des que nada tienen 

que ver con todo lo que atrás 
queda. Este bien puede ser el 
resumen de ‘Chincheto’ un 
galgo para el que esta segun-
da vida ha llegado en forma 
de hogar junto a la salmanti-
na Marta San Juan y toda su 
familia.

Pero hasta llegar aquí hay 
un largo camino recorrido, ya 
que este galgo de 5 años pro-
venía de un cazador con el que 
estuvo hasta que no ofrecía las 
condiciones físicas para des-
empeñar su función, por lo 
que llegaba al refugio Senda 
Nathur de Huerta y a manos 
de Ana, una de las responsa-
bles del espacio, que se con-
vertía en el primer nuevo ho-
gar para él.

“Tuve perro y había muer-
to poco antes de comenzar la 
pandemia. Fue mi hija mayor 
la que un día se acercaba a vi-
sitar protectoras de animales y 
llego a casa enamora de ‘Chin-
cheto” recuerda Marta, quién 
asegura que “otra de mis hijas, 
al saberlo, empezó a decirme 
una y otra vez que porque no 
le traíamos a casa”.

La idea, en principio, no 
me acababa de convencer ya 
que había pasado poco tiempo 
desde la muerte de su anterior 
perro y lo paso muy mal por 
ello, pero finalmente accedía 
y comenzaba el proceso para 
que pudiera llegar a su hogar.

“Cuando llegamos a Huerta 
y estuvimos con él por primera 
vez me llené de sentimientos…
yo soy adoptada y puedo decir 
que dos veces, ya que Chin-
cheto me adopto a mi y no al 
revés. Desde el principio sen-
timos el cariño que nos ofrecía 
y también su inquietud, ya que 
llevaba mucho tiempo en el re-
fugio y tenía ansiedad” asegu-
ra Marta.

Nada más verle comenza-
ron los trámites y el proceso 
para que llegara a casa, algo 
que iniciaban a finales del mes 
de noviembre, y en lo que se 
volcaba toda la familia ya que, 
tal como explica, “nos despla-
zamos varios días a Huerta 

para estar con él, tomar más 
contacto y pasear junto al rio 
todos juntos, incluso acom-
pañados por otros perros. La 
experiencia fue muy positiva”.

Una vez realizado el proce-
so era poco antes del puente 
de diciembre cuando llegaban 
a casa con el galgo, estrenando 
así para él un nuevo hogar en 
el que comenzaba a acomodar-
se nada más abrir la puerta, 
contando también con el apo-
yo de uno de los voluntarios 
del refugio.

“Se ha hecho dueño del 
sofá, de la cama, de la cocina…
pero nos da una gran felicitad. 
Aún mantiene algo la ansie-
dad, lo que genera que sea más 
inquieto, pero con el tiempo 
estoy segura que acabará pa-
sando” explica Marta.

Hoy ‘Chincheto’ sigue 
adaptándose a la que ya es su 
nueva familia junto a Marta, 
sus tres hijos y otro can que 
también ha llegado en adop-
ción, suponiendo un ejemplo 
de estas nuevas oportunida-
des que brinda la vida. “No sé 
cómo explicar lo que me hace 
sentir, se ha convertido en mi 
compañero de vida. Es la me-
jor decisión que pude tomar” 
afirma.

Esta supone solo una de las 
historias que refleja la vida en 
el refugio Senda Nathur, espa-
cio en el que a día de hoy se 
encargan de decenas de pe-
rros que esperan, como en este 
caso, un nuevo hogar.

Su trabajo es realmente 
desconocido para gran parte 
de la población, aunque cuen-
tan con una dilata experiencia, 
que comenzaba a escribirse 
hace casi una década, de la 
mano de Ana Prieto, su ‘alma 
mater’ y creadora, levantando 
no con poco esfuerzo esta ONG 
dedicada al cuidado de canes 
rescatados y maltratados.

Una iniciativa que se po-
nía en marcha en el año 2013, 
cuando su fundadora empe-
zaba a dar forma a este gran 
proyecto, dando ayuda a los 
perros que le iban llegando 
mediante la consecución de 
casas de acogida y residencias, 
algo que poco a poco fue asen-
tando una idea que se trans-
formaba en realidad dos años 

después, en 2015, cuando con-
seguía hacerse con el terreno 
en Huerta sobre el que levan-
taba la Fundación y comenza-
ba a crear su gran “hogar ca-
nino”.

Una incesante labor que 
requiere de manos amigas y 
apoyo para poder llevar a cabo 
el mantenimiento de estos 
animales y hogares que quie-
ran dar el paso y ofrecer una 
nueva vida a cualquiera de 
ellos. Quienes, como Marta 
sientan la inquietud o estén 
pensando en incluirlo en su 
carta a los Reyes Magos, pue-
den contactar con el refugio 
a través de las páginas que 
Fundación Senda Nathur tie-
ne en las redes sociales como 
Facebook o bien llamar o 
mandar whatsapp al teléfono 
del refugio 637340448 pu-
diendo adoptar o acoger con 
la garantía que ofrece estar 
en manos de profesionales.

‘Chincheto’ junto a uno de los miembros de la familia de Marta San Juan 

Marta San Juan junto al galgo ‘Chincheto’  
y otro can también adoptado

JUNTO A UNA FAMILIA SALMANTINA

El galgo ha permanecido largo tiempo en el refugio Senda Nathur de Huerta 
 tras ser dejado allí por un cazador

La nueva vida feliz para ‘Chincheto’, 
un deseo navideño convertido ya en 

“compañero de vida”
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Son actualmente cin-
co las integrantes de la 
Cooperativa Macotextil, 
quienes continúan im-

parables su labor que en Navidad, 
lejos de parar, tiene encargos aún 
más especiales e importantes.

Haciendo historia, para cono-
cer su origen debemos trasladar-
nos hasta el 13 de noviembre de 
1965, momento en el que echaba 
a andar esta cooperativa que hoy 
tiene a sus espaldas 58 años de 
vida, centrada principalmente 
en la confección de todo tipo de 
prendas de señora y preparada 
para cualquier trabajo relaciona-
do con el mundo textil y del vestir.

Tal y como explican, “la idea 
surgió por la necesidad de aque-
llas mujeres jóvenes que se que-
daron en Macotera en los años 
sesenta en los que la emigración 
dejó vacíos los pueblos pequeños” 
llegando gracias a una iniciativa de 
José Flores, reconocido maestro y 
alcalde macoterano, quién desarro-
llaba la idea junto a Don Pedro, un 
sacerdote que estuvo durante un 
tiempo en localidad.

Su idea, propia de visionarios 
en aquel tiempo para incorporar 
a la mujer a la vida laboral en el 
medio rural, fue tan determinan-
te que poco tiempo después de su 
planteamiento echaba a andar, 
contando en su historia con cerca 
de 150 mujeres en sus diferentes 
puestos y algunos hombres, can-
tidad que ha ido mermando has-
ta las cinco actuales que forman 
la plantilla de la empresa.

Todas y cada una de ellas 
muestran una ilusión desbordan-

te por su trabajo, pues en estas 
fechas han recibido unos encar-
gos más que especiales, ya que 
son las encargadas de vestir a 
parte del nacimiento y la corte de 
los Reyes Magos en la localidad.

“Llevabamos unos años con 
ganas de dar un nuevo aire al 
belén y nos hemos puesto ma-
nos a la obra sin pensarlo dos 
veces” explica Teresa, una de 
las trabajadoras. Un empleo que 
ha comenzado a tomar forma a 
última hora, casi con las fechas 
festivas ya encima, pero que no 
ha supuesto problema ya que, 

tal y como apunta “hemos reci-
bido ayuda de fuera y es muy de 
agradecer, ya que siempre hay 
gente pendiente de nosotras que 
ha donado telas o adornos para la 
confección”.

Y así, entre el empeño de las 
integrantes de la cooperativa y 
el apoyo vecinal este año han 
logrado que José, María y el 
paje de Baltasar puedan estre-
nar y contar con renovado ves-
tuario en la Villa macoterana, 
labor que también se extiende 
a municipios cercanos como es 
el caso de Tordillos, desde el 

que han pedido ayuda urgente 
para que los monarcas mágicos 
puedan contar con trajes de ca-
lidad para su recorrido por las 
calles de la localidad, algo para 
lo que también se ponen ‘ma-
nos a la obra’ con el fin de que 
puedan contar con las prendas 
listas y luciendo la calidad que 
las caracteriza antes de la lle-
gada de la esperada recepción 
real.

Sin duda son encargos más 
que especiales para los que hoy 
están trabajando casi sin des-
canso ya que, tal y como afirma 

Teresa “llevamos días que no 
soltamos la aguja y el hilo casi en 
todo el día, incluso en casa esta-
mos dándole vueltas a los reto-
ques y las creaciones para que 
todo este listo para la ocasión”.

Estas prendas se alejan y 
mucho de su trabajo habitual, 
que desde el nacimiento de la 
cooperativa ha pasado por dife-
rentes estilos y prendas, desde 
sus inicios con la confección de 
pantalones, camisas o vestidos, 
siempre a través de una empre-
sa textil. El paso del tiempo ha 
hecho que vayan reconvirtiendo 
su estudio de trabajo, aunque 
siempre dispuestas a todo lo que 
se les pueda plantear como ayu-
da, algo que se pudo ver y vivir 
durante la pandemia, ya que de 
sus manos salieron buena parte 
de las mascarillas de tela que 
protegieron del virus a los ma-
coteranos y parte de la comarca, 
algo que hicieron desde sus ca-
sas y organizadas de una manera 
perfecta, como si de un ejército 
se tratara.

Hoy ya se están centrando 
en otra línea de prendas, siem-
pre buscando la vanguardia de 
los diseños, pero principalmen-
te orientadas a moda de mujer, 
confeccionando en la actualidad 
prendas como pueden ser abri-
gos, chaquetones o capas, eso sí, 
siempre desde la confianza y la 
cercanía que ofrece el esfuerzo y 
la dedicación que ellas ofrecen a 
cada prenda, ya que supone todo 
un escaparate de lo mucho que 
puede hacer la unión en el me-
dio rural para impulsar el traba-
jo y el futuro.

CON CASI 60 AÑOS DE HISTORIA

La cooperativa de mujeres Macotextil sigue confeccionando moda de mujer, mientras 
en estas fechas se vuelca en encargos más que especiales para el  

nacimiento y la llegada de Melchor, Gaspar y Baltasar

El Taller de las ‘modistas de Belén’  
y los Reyes Magos está en Macotera

El equipo de Macotextil trabajando en su taller  |  Fotos: Raúl Blázquez
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David Sánchez

“Nuestra recompensa es la 
satisfacción de ayudar a 
nuestros vecinos que más lo 
necesitan”. Así define José 

María Hernández Sendín, presi-
dente de la Asociación San José 
Artesano de Béjar, la labor que 
realizan en la comarca durante 
todo el año, apoyando a las fa-
milias que cuentan con menos 
recursos. 

Una de las acciones más desta-
cadas sucede cada mes, cuando los 
voluntarios y voluntarias de este 
colectivo preparan las cestas de la 
compra que entregan a sus bene-
ficiarios, eso sí, siguiendo las indi-
caciones de los técnicos de los ser-
vicios sociales del Ayuntamiento 
de Béjar, Cáritas y Diputación 
de Salamanca, para evitar cual-
quier situación de aprovecha-
miento de esta ayuda. “Nuestra 
labor es ayudar a quién lo nece-
sita y complementar la labor de 
otras ONGs o servicios que traba-
jan en la ciudad y comarca, por eso 

es importante estar coordinados en 
todo momento”, añade.

Más de 50 años al servicio 
de la ciudad
El inicio de esta bonita historia 
solidaria nos lleva hasta marzo de 
1965, cuando Florencio Cano Sán-
chez, un administrativo local; Juan 
Manuel Marcos Santos, interventor 
de la sucursal de Béjar de la Caja 
de Ahorros y Monte de Piedad de 
Salamanca; Francisco Reveriego 
Marín, técnico tintorero; Eutimio 
Sancho Miranda, encargado de 
Textil Navazo; Miguel Yuste He-
rrero, industrial; Manuel Gorjón 
Herrero, obrero jubilado; Joaquín 
Castellano Sánchez, encargado tex-
til y José García Bajo, guardia civil 
retirado, solicitan al Gobernador de 
la Provincia la autorización para la 
fundación de una asociación cultu-
ral y benéfico-social que llevaría el 
nombre de San José Artesano.

Desde su origen dejan claro que 
el objetivo de este colectivo es  “be-
néfico-social de ayuda a enfermos 

y necesitados y fines culturales, 
para realizar actividades entre los 
vecinos de las viviendas Virgen del 
Castañar, Recreo, Glorieta y Mar-
qués de Valero, así como prestar 
ayuda a instituciones de la Iglesia, 
con los recursos económicos pro-
cedentes de las cuotas aportadas 
por los socios”. 

San José Artesano queda regis-
trada el 17 de mayo de 1966 y su 
primera sede se constituye en el do-
micilio del primer presidente, Flo-
rencio Cano Sánchez. Con el paso 
de los años, ha ido cambiando su 
ubicación, pasando por los bajos de 
la Iglesia de San Miguel, o la actual 
en los locales de las antiguas escue-
las de Monte Mario. 

Una llama solidaria a  
pesar de las adversidades
Los socios de San José Artesano no 
pagan una cuota definida, si no que 
entregan la cantidad que estimen 
oportuna “o que puedan aportar”, 
nos explica José María. Esta aso-
ciación ha visto cómo el paso del 
tiempo ha ido haciendo mella en 
el número de afiliados, ya que ha 
pasado de los más de 600 de hace 
unas décadas a los poco más de 
200 que tiene actualmente. Ade-
más, la mayoría de los voluntarios 
son personas que han alcanzado la 
jubilación. “Falta relevo generacio-
nal, no sé si la sociedad joven actual 
se ha vuelto más pasiva a la hora de 
tomar la iniciativa y dar un paso al 
frente”, reflexiona el presidente de 
este colectivo.

Otras entidades bejaranas, 
como Rotary Club, diversos con-
sistorios, como Candelario y Béjar, 
o asociaciones colaboran con esta 
entidad, ya sea económicamente o 

a través de recogidas de alimentos 
y productos básicos. Un ejemplo 
es la Gala Benéfica del Deporte de 
Béjar, que anualmente supone una 
inyección vital de cara a las cestas 
de navidad que San José entrega en 
estas fechas tan especiales. “Damos 
entre 75 y 80 cestas y gracias a estas 
galas y lo aportado por el Banco de 
Alimentos y otros colectivos, no fal-
tan productos navideños, además 
de los habituales. Para nosotros es 
uno de los días más especiales y 
que vivimos con más cariño e ilu-
sión. No podemos poner ninguna 
queja a la solidaridad de los beja-
ranos que siempre llenan nuestros 
almacenes”, señala con una sonrisa 
el Hernández Sendín.

Aunque parezca increíble, los 
amigos de lo ajeno también han 
visitado en este 2023 la sede de la 
asociación. Fue durante la Semana 
Santa, en Jueves Santo, cuando los 
ladrones entraron en la sede y se 
llevaron kilos de productos como 
aceite, cuyo precio empezaba a dis-

pararse en esos días, leche, embu-
tidos o pasta y supuso un mazazo 
para los voluntarios de San José 
Artesano. “Para mí ha sido el mo-
mento más duro y peor desde que 
estoy en la Asociación. Nos des-
moralizó y sólo había que vernos 
las caras para mostrar nuestro dis-
gusto. Estuvimos a punto de tirar la 
toalla, pero no podíamos rendirnos 
y todos juntos sacamos fuerzas de 
flaqueza y nos dimos cuenta de que 
en este mundo hay mucho canalla, 
pero sobre todo hay buena gente 
por la seguir tirando del carro”, re-
flexiona.

Con todo ello, tanto el pre-
sidente, José María Hernández 
Sendín, como toda la junta direc-
tiva y los voluntarios de San José 
Artesano, el motor de la asocia-
ción, siguen poniendo una sonri-
sa a la vida, a pesar de las incerti-
dumbres del futuro, con el ánimo 
de seguir ayudando y dando ale-
gría a esas familias que tanto lo 
necesitan en Béjar y Comarca.

MÁS DE 50 AÑOS AL SERVICIO DE LA CIUDAD

El colectivo nacido en la ciudad textil en los 60 sigue al pie del cañón para ayudar en la 
comarca a las familias que menos tienen 

San José Artesano de Béjar,  
más de medio siglo al servicio  

de los más necesitados 

Voluntarios de San José Artesano y representes  
municipales  en la asociación  |  Fotos: David Sánchez
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L a comarca de Sanabria 
cuenta con importan-
tes zonas boscosas, de 
diversas especies y con 

múltiples aprovechamientos. De 
entre todas las masas forestales 
de la comarca destaca el Teje-
delo (o Teixedelo), situado en el 
término municipal de Requejo 
de Sanabria.
En la ladera y entre valles se en-
cuentra este singular bosque a 
1.350 metros de altitud, en una 
ladera con una pendiente del 
20%. Una de las manchas de 
tejo más importantes y mejor 
conservadas de toda la Penín-
sula Ibérica.
Los tejos son árboles coníferos 
propios de zonas montañosas, 
en ambientes frescos y húme-
dos, y terrenos calizos.
Pueden alcanzar una altura de 
hasta 20 metros. Aunque con 
frecuencia se desarrolla de ma-
nera desigual, su copa es pira-
midal con abundantes ramas. 
El tronco es muy grueso, de 
incluso varios metros de diáme-
tro y con una corteza delgada 
de tiras color pardo rojizo o gri-
sáceo. Tiene hojas perennes de 
10 a 30 milímetros dispuestas 
en dos hileras opuestas, de color 
verde oscuro.
Son árboles muy longevos, que 
pueden superar los 1.500 años de 
vida. En concreto, el Tejedelo, es 
un bosque de tejos milenarios de 
gran tamaño y una ruta de sen-
derismo con un encanto especial.
Hay más de cien tejos con más 
de mil años de edad, los más 
grandes tiene un perímetro de 8 
metros y alcanzan 13 metros de 
altura. Siempre verdes, dando 
cada otoño su cosecha de arilos 
rojos (las llamadas “treixas”, 
“dulces como cerezas”).

Estos enormes árboles que son 
milenarios parecen inmutables 
y están protegidos por madera 
muy dura y hojas venenosas.
El tejo necesita al bosque hú-
medo y también ayuda a crear-
lo. Bajo sus ramas, siempre 
pobladas, hay 2 o 3 grados de 
temperatura menos en verano y 
2 o 3 grados más en invierno y 
un 15% de humedad ambiental. 
Por lo tanto, mitigan el calor 
del verano y los hielos del in-
vierno, y son refugio de corzos 
y jabalíes, y en los agujeros de 
sus ramas nacen las martas y 
los gatos monteses. 
Cuando no hay hojas están 
las suyas y el azúcar de sus 
“treixas” que permiten a los 
pajarillos aguantar el duro in-
vierno. En su sombra inmensa 
florecen las plantas de montaña 
más singulares y es patria tam-
bién de musgos y líquenes.
El “teixo” o tejo tiene la made-
ra muy dura, antiguamente se 
usaba para los ejes de los carros 
de las vacas, pero también para 
cocinar y calentarse.

Fácil acceso
Este bosque tiene un fácil ac-
ceso, y muy bien señalizado 
desde el pueblo de Requejo de 
Sanabria. Se puede llegar en 
coche hasta un aparcamiento 
y merendero, y a partir de ahí 
continuar la ruta a pie duran-
te unos 5,2 kilómetros (ida y 
vuelta).
Al llegar a un mirador (Peña 
del Valadero) se divisa el pano-
rama maravilloso del Tejedelo, 
un bosque mixto dominado por 
robles y acebos donde destacan 
las copas oscuras de los tejos.
Mas allá del mirador, cerca del 
arroyo Teixedelo, crecen los 

primeros tejos y demás 
árboles del bosque: ro-
bles, abedules, serbales, 
acebos, avellanos, sauces 
y sanguiños.
Esta zona de la sierra de 
Gamoneda está gestiona-
da por la Junta de Castilla 
y León y forma parte de la 
Red Natura 2000, como 
Lugar de Importancia Co-
munitaria (LIC). Además, 
también tiene la cataloga-
ción de Zona de Especial 
Protección para las Aves 
(ZEPA).
Algunos otros rincones de 
Sanabria, comparten con 
Requejo el privilegio de 
este patrimonio forestal. 
Y algún otro pueblo de 
España participa también 
en la conservación de los 
últimos tejos gigantes de 
la Península.
No obstante, éstos no son 
los únicos árboles gran-
des y centenarios en la 
comarca:
• También, muy cerca del 
Tejedelo existen casta-
ños, aproximadamente, 
igual de antiguos que los 
tejos.
• En Robleda de Sanabria 
y San Román de Sana-
bria, hay un par de casta-
ños, de 2 y 4 m de diáme-
tro, respectivamente.
• El Monte Fenal de Mue-
las de los Caballeros con-
serva varios ejemplares 
de árboles centenarios.
• En San Justo de Sana-
bria, en el Santuario de 
La Alcobilla hay ejempla-
res de castaños datados de 
hace más de 1.500 años.
Fuente: turismosanabria.es 

Un paraíso de tejos milenarios para 
descubrir a dos horas de Salamanca
Estos espectaculares parajes en la Comunidad se ubican en el término 

 municipal de Requejo de Sanabria, en la provincia de Zamora

Rincones para descubrir en el Tejedelo  |  Fotos: Manuel Lamas
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Entra en vigor la nueva 
bajada de peajes en las 
autovías portuguesas 
que conectan con 
España

Desde el inicio de los 
telepeajes en 2011, los 
importes se han reducido 
un 65%

Raquel Martín-Garay

E l anunciado descuento a aplicar en los peajes 
de las vías del interior portugués, a partir del 
1 de enero de 2024, ha sido concretado por la 
resolución 418/2023 de 11 de diciembre, pu-

blicada en el Diario de la República, refrendando así lo 
acordado en el Consejo de Ministros del pasado 28 de 
septiembre. 

Fue aprobado un descuento del 30% en los peajes de las 
autovías A23 (Beira Interior) y A25 (Beira Alta-Beira Lito-
ral), las más utilizadas por los salmantinos, ya que conectan 
el centro portugués con Salamanca, además de las autovías 
A22 (Algarve), A24 (Interior Norte), A4 (Vila Real) y A13 
(Coímbra). 

De la bajada se beneficiarán los vehículos de las clases 1, 
2, 3 y 4, tanto nacionales como extranjeros. 

Sin embargo, esta nueva reducción no se acumula so-
bre la anterior de 2021, que, a su vez, había revocado otras 
previas. Así pues, la reducción real practicada, desde el mo-
mento de entrada en vigor del sistema de telepeajes en estas 
vías, el 8 de diciembre de 2011, es del 65%.  

El descuento será aplicado en estas carreteras con el fin 
de disminuir los costes de contexto, por tratarse de territo-
rios donde no hay vías alternativas de calidad ni existe, o es 
deficiente, el transporte público, como ocurre en el despo-
blado interior. 

La Plataforma por la Reposición de las SCUTs, una aso-
ciación cívica creada en 2017 en Guarda y Castelo Branco, 
viene reivindicando desde entonces la abolición de peajes 
en el interior portugués, alegando conceptos de cohesión te-
rritorial. Ha manifestado en comunicado su desilusión por 
la forma en que el Gobierno ha vuelto a aplicar la reducción 
anunciada, dejando sin efecto los descuentos ya consegui-
dos. 

“Desde 2011, el Gobierno destina el 25% de los ingresos 
recibidos por los telepeajes a pagar los famosos ‘costes de 
cobranza’, es decir, el mantenimiento de los pórticos, el 
software de gestión del sistema, etc. Se cobran peajes a los 
ciudadanos para pagar contratos. Este es un asunto donde 
hay un claro conflicto de intereses”, denuncian. 

La Plataforma avanza que continuará exigiendo su obje-
tivo inicial, la desaparición de los peajes en las vías del inte-
rior, para que se cumpla la función con que estas carreteras 
fueron construidas en los noventa: mejorar la movilidad en 
el deprimido interior portugués. 

La movilidad en territorios de baja densidad demográfica 
está siendo objeto de análisis en Portugal durante los últimos 
años. Un debate en el que han participado alcaldes, los minis-
terios de Infraestructuras, Economía y Cohesión Territorial, 
asociaciones ciudadanas o expertos en movilidad. 

La hasta ahora ministra de Cohesión Territorial, Ana 
Abrunhosa, al respecto de los peajes en el interior, ha ma-

nifestado que su supresión está cada vez más lejos, y que 
las reducciones han sido una excepción, justificable por la 
falta de transporte colectivo en cantidad y calidad en estos 
territorios. 

La intermodalidad entre el ferrocarril y el transporte ro-
dado se encara como una prioridad, siendo el tren la opción 
de preferencia y el autobús regular su complemento per-
fecto. Sin embargo, a día de hoy, la Beira Interior rayana 
con España (Cáceres y Salamanca) sólo está conectada por 
ferrocarril con Lisboa, a través de la línea de la Beira Baixa 
(Guarda-Entroncamento). La línea de la Beira Alta (Vilar 
Formoso-Coímbra) está cerrada por obras de moderniza-
ción hace casi dos años y no se espera su apertura en 2024. 

La Plataforma por la Reposición de las SCUTs anuncia 
nuevas medidas de presión “por la movilidad y sostenibi-
lidad de los trabajadores, empresas y residentes en el inte-
rior, así como la supresión total de peajes en la A23, A24 y 
A25”, para lo que invitarán a candidatos de todos los parti-
dos políticos a venir a reunirse con ellos al interior, aprove-
chando la precampaña electoral que ahora comienza, pues 
en Portugal habrá elecciones en marzo. 

PEAJES A PARTIR DEL 1 DE ENERO

A 22 (133 km, Vila Real de Santo António- Lagos) 4,10 €

A23 (217 km, Guarda- Torres Novas) 6,80 €

A24 (162 km, Viseu-Vila Verde da Raia)  4,90 €

A25 (199 km, Vilar Formoso- Aveiro) 5,50 €
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Toni Sánchez

El calendario marca 
el mes de diciembre 
pero la tarde prima-
veral que se vive en 

La Roblicita invita a pensar 
que estamos en pleno mes de 
marzo. Alberto Revesado abre 
las puertas de la finca donde 
pastan las reses de Torrealba a 
SALAMANCA AL DÍA. Encla-
vada en el término municipal 
de Alba de Yeltes, La Roblici-
ta es un paraíso para las reses 
bravas que desde el año 2004 

se crían bajo el hierro, en un 
inicio, de Hermanos Revesado 
y actualmente con el de To-
rrealba, tal y como el propio 
ganadero explica: “Nuestra 
aventura empieza comprando 
el hierro y la ganadería Her-
manos Martínez Pedrés, cuyas 
reses son de procedencia Ra-
boso. En 2008 nos planteamos 
la adquisición de un nuevo lote 
de vacas y sementales para 
contar con un segundo hierro 
en la casa. Por eso compra-
mos parte de la ganadería de 

Torrealta y herramos por pri-
mera vez como Torrealba en el 
año 2009, eliminando todo lo 
que teníamos del anterior hie-
rro de Hermanos Revesado”. 

Pese a ser una de las gana-
derías más jóvenes de la caba-
ña brava del Campo Charro, en 
Torrealba tienen las ideas muy 
claras y la línea a seguir está 
muy definida: “No son muchos 
años los que llevamos como ga-
naderos, pero sí son suficientes 
para tener una tipología defi-
nida del toro que queremos y 

unos comportamientos esta-
blecidos que marcan el camino 
de nuestra ganadería”, señala 
Alberto Revesado, quien pre-
guntado por qué tipo de toro 
es el que se busca en Torreal-
ba continúa: 
“Nos gusta 
el toro bajo 
de hechuras, 
m u s c u l a d o , 
a r m ó n i c o … 
Lo que es, o lo 
de que debe-
ría de ser un 
toro de lidia, 
ni por arriba 
ni por abajo”. 

Como en 
todos los sec-
tores, la pan-
demia por el Covid19 afectó so-
bremanera a los ganaderos de 
toros de lidia. Torrealba no fue 
la excepción y también sufrió 
los efectos de una devastadora 
situación, tal y como recuerda 
el propio ganadero: “Después 
de once años como ganaderos 
con el hierro de Torrealba, el 
año de la pandemia era qui-
zá el que teníamos la camada 
más larga y preparada para 
presentarnos en sitios impor-
tantes. Sinceramente creo que 
ya nunca vamos a poder lle-
gar a eso… Todos teníamos 
proyectos que la pandemia se 
llevó por delante. Esos toros 
desaparecieron porque nos 
asustamos todos mucho y lo 
que hicimos fue reducir drásti-
camente el número de cabezas 
de ganado”.

Alberto Revesado tiene cla-
ro el camino que debe seguir al 
frente de Torrealba: “No quere-
mos aumentar en cuanto a nú-
mero de cabezas. De momento 
somos conservadores pero sí 
creemos que hemos mejora-
do en cuanto a la calidad del 
toro. Y no me estoy refiriendo 
a la calidad del toro para el 
espectáculo ni de bravura. Me 
refiero a que si antes un toro 
con un pitón para arriba y uno 
para abajo lo aguantabas en 
la ganadería, ahora mismo el 
que no sea guapo no se queda 
en la finca. Luego hará lo que 
tenga que hacer en la plaza, 
pero si no es un toro bonito 
y armónico no se queda en la 
ganadería. Filtramos mucho y 
somos muy exigentes en bus-
car ese tipo de toro. No quere-
mos tener una gran cantidad, 
sino calidad, como dicen las 

empresas productoras de otro 
tipo de artículo”.

Aunque se busca esa armo-
nía y esa belleza en la morfolo-
gía del animal que se cría en La 
Roblicita, al final lo que deter-

mina el ser o 
no ser de una 
ganadería es 
su compor-
tamiento en 
el ruedo de 
la plaza de 
toros donde 
se lidie. En 
cuanto a los 
resultados de 
T o r r e a l b a , 
el ganadero 
m a n i f i e s t a : 
“ E s t a m o s 

contentos con el resultado que 
estamos obteniendo. Es un tra-
bajo que es muy difícil. Esto no 
es hacer tornillos, pero creo 
que hemos logrado una regu-
laridad en el comportamiento 
de los toros. ¿Hay decepcio-
nes? Sí. ¿Hay alegrías? Tam-
bién. Pero he de decirte que 
siempre hemos mantenido un 
equilibrio de que cuando han 
salido las cosas bien no hemos 
tirado fuegos artificiales y he-
mos seguido trabajando. Pero 
cuando han salido mal tam-
poco nos hemos hundido en 
la miseria y en un pozo. Hay 
que seguir trabajando pase lo 
que pase”. 

Hasta el momento, los to-
ros criados en La Roblicita han 
sido lidiados en plazas como 
Las Ventas de Madrid, Vallado-
lid, León, Soria, San Sebastián 
de los Reyes… Escenarios de 
relevancia pero que no supo-
nen un techo para Alberto Re-
vesado, quien siempre quiere 
subir un peldaño más en esa 
escalera: “Hemos ido consi-
guiendo muchas metas pero 
somos ambiciosos y seguimos 
pensando en que la calidad de 
nuestro producto puede entrar 
en lugares que nos permitan 
dar una vuelta de tuerca. Siem-
pre quiere uno más, pero el día 
que se consiga querremos seguir 
evolucionando y creciendo”.

Nuestro protagonista se 
muestra tremendamente humil-
de al ser incluído en la nómina 
de ganaderos pertenecientes al 
campo bravo salmantino: “En 
Salamanca hay grandiosas ga-
naderías. Yo me conside-
ro un aficionado práctico 
de ganadero. Respeto 

El ganadero Alberto Revesado cría en La Roblicita un toro armónico  
y de una gran belleza morfológica

Torrealba, donde la bravura  
y la calidad van de la mano

REPORTAJE EN SU FINCA UBICADA EN ALBA DE YELTES

Alberto Revesado
Ganadero
Fotos: Pablo Angular

“Buscamos 
un toro bonito 

y armónico. 
No queremos 
cantidad, sino 

calidad”
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muchísimo a todos los 
ganaderos del Campo 

Charro, de los de ahora, de 
los de antes y de los que ven-
drán. Trato de aprender de 
ellos de una forma muy dis-
creta y de una 
forma muy re-
servada para 
después poder-
lo aplicar en 
Torrealba de 
la mejor forma 
posible”. 

Alberto Re-
vesado tomó la 
alternativa el 
16 de septiem-
bre de 2008 en 
La Glorieta de 
manos de José 
Pedro Prados 
“El Fundi” y 
con José To-
más como tes-
tigo, lidiándose 
reses de la ga-
nadería de El 
Pilar. Su pasa-
do como mata-
dor de toros in-
fluye a la hora de ser ganadero 
de reses bravas, tal y como él 
mismo nos explica: “Te ayuda 
a comprender muchas cosas 
pero también te hace equi-
vocarte en otras muchas. Tú 
como torero sientes una cosa o 
necesitas un cierto comporta-
miento por parte del toro pero 
como ganadero eso no te va 
a servir. Como ganadero hay 
que ir un punto más allá, por 
lo que hay que separar mucho 

lo que has vivido en tu época 
de torero con lo que percibes 
ahora como ganadero. El ha-
ber sido profesional te ayuda 
mucho para entender el com-
portamiento del animal, pero 

a veces un 
c o m p o r t a -
miento que 
como torero 
no lo acep-
tas, como 
ganadero sí 
que te sirve. 
Hay que ser 
un poquito 
visceral y 
debes saber 
donde tienes 
que llegar”. 

La tarde 
cae sobre 
La Roblici-
ta mientras 
Alberto Re-
vesado no 
pierde de-
talle de to-
dos y cada 
uno de los 
a n i m a l e s 

que pastan en la verde de-
hesa, que espera una nueva 
gélida madrugada y un nuevo 
amanecer con el manto de la 
cencellada. Un paraíso en el 
que los sueños de este joven 
ganadero se perciben a través 
de su mirada inquieta y en 
continuo aprendizaje, pero 
que gracias a su incansable 
trabajo y dedicación, irán lle-
gando para alimentar su alma 
y su corazón.

“Me considero 
un aficionado 

práctico de 
ganadero. 
Respeto 

muchísimo 
a todos los 
ganaderos 
y trato de 

aprender de 
todos ellos”
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Un 2023 repleto de emoción,  
alegrías y penas deja paso a un 

2024 más emocionante  
que nunca

Enero
El primer mes de 2023 fue recordado porque se 
produjo un bombazo de época dentro del balonces-
to femenino español, dado que Roberto Íñiguez, 
actualmente en las filas del Uni Girona, abandonó 
el Perfumerías Avenida para romper su ampliado 
contrato. De este modo, su salida fue un golpe to-
tal para el club, aunque Jorge Recio, el presidente, 
supo reaccionar frente a su fichaje por el Cukurova 
con la contratación de Pepe Vázquez. Asimismo, el 
4-3 de la extinta Unión Deportiva Salamanca cum-
plió 25 años de vida, mientras que Lorenzo Santo-
lino se consagró en el Dakar con un top 10.

Febrero
El centenario de la extinta Unión Deportiva Sala-
manca se convirtió en el momento más señalado. 
Sin embargo, dicho hecho sirvió para evidenciar las 
enormes diferencias que existen entre Unionistas y 
el Salamanca UDS, los dos equipos que surgieron 
a raíz de su desaparición. Entre tanto, el periodis-
ta Alberto Pérez aprovechó una fecha tan señalada 
para presentar en sociedad el proyecto por la uni-
dad del fútbol salmantino. Mientras, Dani Ponz 
relevó a Raúl Casañ como técnico de Unionistas y 
Alberto Miranda se proclamó campeón de la Copa 
del Rey como entrenador ayudante del Unicaja 
Málaga. Por otro lado, las peores noticias tuvieron 
lugar con los fallecimientos de Estela Domínguez y 
Ángel Basas.

Marzo
Andrea Vilaró nos regaló un momento histórico 
dentro del deporte local con una canasta ganadora 
en el último suspiro en el segundo partido de los 
cuartos de final contra el USK Praga. Su ya mítica 
celebración haciendo ‘el avión’ es uno de los gran-
des highlights de la pasada campaña sin lugar a du-
das. Por su parte, el Helmántico acogió un día es-
pecial con la denominada como fiesta de la cantera 
del Salamanca UDS, puesto que diferentes equipos 
del fútbol base compitieron en el estadio en una 
jornada que los más pequeños nunca olvidaron por 
la importancia que tuvo en sus vidas.

Abril
Una nueva era se abrió en Unionistas con el salto a 
la presidencia de Roberto Pescador en lugar de Mi-
guel Ángel Sandoval, que agotó sus dos mandatos 
al frente de la institución. Además, el club vivió va-
rios ambientes sensacionales en el Reina Sofía con 
llenos hasta la bandera y se impuso al Deportivo de 
La Coruña o el Real Madrid Castilla de una leyenda 
como Raúl González Blanco. No obstante, otro de 
los sucesos mágicos fue el del partido de leyendas 
que enfrentó a las de la Unión Deportiva Salaman-
ca con las del Barcelona en el Helmántico.

Mayo
El fútbol sala volvió a ganar prestigio en Salamanca 
de la mano de Unionistas FS, que logró disputar 
todo un playoff de ascenso a Segunda División en 
su primera temporada en la categoría de bronce. 
Mientras, el Piensos Durán Albense se clasificó 
para disputar la próxima edición de la Copa del 
Rey. En otro orden de cosas, Unionistas y el CD 
Guijuelo se quedaron muy cerca de disputar la pro-
moción para subir y Carlos Rubén se retiró en el 
Municipal.

Junio
El Salamanca UDS se quedó a tan solo un paso de 
la gloria con el soñado ascenso a Segunda Federa-
ción después de años de sin sabores en la afición 
blanquinegra. Pese a los esfuerzos de los de Jehu 
Chiapas, el Sant Andreu logró dar el salto de cate-
goría en la tercera eliminatoria del playoff. Aquel 
partido fue recordado porque el Helmántico re-
gistró la mejor entrada de los últimos tiempos con 
15.000 espectadores y por el diluvio que obligó a 
parar la ‘final’ durante más de una hora porque el 
terreno de juego se encontraba encharcado.
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Julio
Lorena Martín y Mario García Romo se colgaron el 
bronce en el campeonato de España de atletismo. 
El mercado de altas y bajas comenzó a moverse 
en todos los equipos de la provincia de Salamanca 
con la idea de empezar a preparar una temporada 
23/24 que se antojaba más emocionante que nun-
ca. Por ello, la ilusión se desbordó entre los aficio-
nados a las diferentes disciplinas deportivas que se 
llevan a cabo en nuestro territorio. En definitiva, 
un curso lleno de pasión como el de la 22/23 dio 
paso a un mundo nuevo y totalmente por descu-
brir.

Agosto
La competición oficial aterrizó en Salamanca en 
la nueva campaña gracias a Unionistas principal-
mente, que disputó su primer partido de Liga con-
tra el Sestao con un empate sin goles. Sin embargo, 
la emoción se pudo palpar con el crecimiento en el 
número de socios, lo mismo que ocurrió en un Sa-
lamanca UDS que batió récords y disparó la ilusión 
gracias a los fichajes de gente como Martín Galván 
o Cristeto. Por su parte, el Perfumerías Avenida fue 
presentando a sus piezas en busca de acabar con la 
sequía de títulos.

Septiembre
Unionistas FS protagonizó la primera gran noticia 
de la campaña actual con su eliminación al Cáceres 
FS en Copa del Rey, una situación que le permitió 
soñar con un Segunda División. Posteriormente, 
los de Javier Hernández se vieron las caras con el 
Melistar FS y estuvieron a punto de dar la sorpresa 
a un gran equipo, pero se quedaron a un paso de 
dejar KO a su rival y recibir en su feudo a todo un 
Primera División. Además, el Salamanca UDS es-
tuvo cerca de ser campeón regional de la Copa Fe-
deración al perder en los penaltis con el Numancia.

Octubre
El Perfumerías Avenida perdió la final de Super-
copa con el Valencia Basket y alargó su sequía de 
títulos. De esta forma, cabe recordar que las azu-
lonas se fueron al intermedio con el partido prácti-
camente finiquitado después de dos cuartos suma-
mente malos en ataque y defensa, pero su coraje 
les permitió soñar a las de Pepe Vázquez con alzar 
el trofeo al cielo de Canarias. Mientras, España fue 
elegida como sede del Mundial 2030 y se converti-
rá en el epicentro del fútbol en unos años.

Noviembre
El CD Guijuelo se quedó con las ganas de poder re-
petir las gestas épicas de años anteriores al ser eli-
minado en el Municipal por el Sporting de Gijón. El 
conjunto dirigido por Mario Sánchez volvió a traer 
el fútbol profesional a Salamanca gracias a la Copa 
del Rey, aunque sí que es cierto que no tuvo opción 
frente a todo un aspirante al ascenso a Primera Di-
visión. Entre tanto, Unionistas derrotó al Gernika 
en el torneo y el Salamanca UDS empezó a alejarse 
del ascenso directo en Liga.

Diciembre
Unionistas centró todas las miradas gracias a eli-
minar al Sporting de Gijón en la segunda ronda 
de la Copa del Rey, por lo que encima vengó al CD 
Guijuelo por su KO con los de El Molinín. Asimis-
mo, los de Dani Ponz tuvieron opciones de enfren-
tarse a un equipo de Supercopa de España como el 
Real Madrid, el Atlético de Madrid o el Barcelona, 
aunque el azar finalmente les emparejó con el Vi-
llarreal. Además, el Salamanca UDS entró en una 
espiral de problemas con denuncias, impagos y un 
cese de la actividad del Helmántico que se acabó 
corrigiendo. Por último, el Perfumerías Avenida se 
vino abajo en la recta final de un 2023 lleno de lu-
ces y sombras.
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Carlos Cuervo

Rubén, ¿Qué visión tienes del equipo 
ahora que se ha parado la competición?
Ha habido parón de Liga, pero sí que sabía-
mos lo que nos hacía falta con el paso de las 
jornadas y la realidad es que necesitamos 
efectividad. Si hubiéramos sido efectivos, 
seguro que estaríamos más tranquilos y de-
fensivamente hemos estado muy fiables sal-
vo dos partidos. En ataque nos falta punch y 
ha faltado gol…

¿Cómo es tu trabajo en plenas Navi-
dades?
Estoy todo el día al teléfono o al ordenador. 
Hablo con jugadores, representantes y otros 
directores deportivos, ya que hablamos en-
tre nosotros para ver las posibles salidas que 
puede haber. Lo mismo pasa con el cuerpo 
técnico para analizar entre todos lo que hay 
en el mercado de invierno.

Se habla mucho de la falta de pega-
da, ¿por qué al equipo le cuesta hacer 
gol?
Al final es por la toma de decisiones finales, 
ya que estamos entrenando bien. El míster 
hace trabajos individualizados para que el 
jugador mejore, pero cada fin de semana te-
nemos un examen y en el partido hay que 
dar el do de pecho. Estamos fallando al no 
tener tranquilidad, pero sí que generamos 
ocasiones.

¿Cuántos movimientos va a haber en 
Unionistas?
Poner un número exacto es complicado. Dos 
o tres movimientos seguro que habrá, pero 
luego veremos cómo va el mercado al final. 
La idea es esa.

¿Tienes claras las bajas?
Estamos hablándolo tanto el cuerpo técnico 
como la dirección deportiva. Todavía no hemos 
concretado nada, pero si tenemos una idea de 
los jugadores que podrían salir si hay bajas.

¿Qué perfil buscas?
Con efectividad de cara a portería. Puede 
ser un 9 de área, que genere espacios o un 
extremo desequilibrante, pero tiene que te-
ner gol. No le puede temblar la pierna a la 
hora de finalizar.

¿En jugadores de qué categoría te es-
tás fijando?
Estamos viendo Primera Federación, juga-

dores de Segunda División que estén jugando 
poco y sus clubes busquen una cesión, aun-
que también en los que despuntan en Segun-
da Federación… pero nosotros no podemos 
pagar traspasos. Tampoco nos olvidamos del 
mercado extranjero por lo que pueda pasar, 
especialmente en el francés y portugués.

¿Es posible que haya salidas inespe-
radas?
De momento nadie lo ha pedido, pero siem-
pre puede pasar de todo. Igual que yo hago 
oferta, nuestros jugadores pueden recibir-
las. Todo cambia de la noche al día…

¿Habrá caras nuevas en Barcelona?
El mercado está muy parado y esto es un 
efecto dominó.

¿Cómo están siendo las conversacio-
nes con Dani Ponz para el mercado?
Vamos de la mano y hablamos a diario, da 
igual que haya mercado o no. Es un trato es-
pectacular y da gusto trabajar con él. Él y yo 
respondemos lo mismo. 

En la afición ha habido dudas con 
Dani Ponz, ¿tú las has tenido?
Nada, en ningún momento. Ni perdiendo 
cuatro partidos seguidos dudaría de Dani 
Ponz y yo estoy en el día a día, por lo que sé 
cómo trabaja el cuerpo técnico. No hay una 
persona mejor que Dani Ponz para llevar a 
Unionistas como entrenador.

Mirando a corto plazo, ¿qué te dice 
enfrentarte con Unionistas a todo 
un Villarreal en Copa del Rey?
Queremos ganar, igual que cualquier 
otro partido. Nos dedicamos a esto 
para ganar y si pensase que da igual el 
resultado, seguramente me dedicaría a 
otra cosa. Mi mente está puesta en el 
partido de Barcelona, que es lo que nos 
da de comer.

¿Cuál es tu mensaje para la afición 
de Unionistas en 2024?
Que sigan igual porque son los mejores. 
No he visto una afición igual en España 
y nos hacen ganar puntos.

“No hay una persona mejor que Dani Ponz 
para llevar a Unionistas como entrenador”

Rubén Andrés, 
el director 
deportivo de 
Unionistas, ha 
hecho un parón 
en sus Navidades 
para atender a 
SALAMANCA AL 
DÍA, aunque la 
realidad es que 
no se despega 
del teléfono 
en busca de 
posibles fichajes 
que mejoren a 
la plantilla del 
conjunto charro.

Rubén Andrés posa para SALAMANCA AL DÍA en el Reina Sofía   |  Foto: Carlos Cuervo
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el día 18 la Luna en cuarto crecien-
te en tu signo te dará luz a cada paso que 
des en tu gran actividad diaria. Momen-
to perfecto para iniciar cursos y aprender 
idiomas; esto último vendrá bien para dre-
nar tu gran energía. Si esperas cambios en 
el trabajo, sin duda llegarán, y con hono-
res merecidos. Podría tratarse de un buen 
ascenso, un empleo nuevo o subida de 
sueldo. En el amor te creces y actúas con 
seguridad ante un gran objetivo marcado. 
Te ayudarán tu don de persuasión y ese fí-
sico arrollador que tienes. Cuidado con el 
ego excesivo y el orgullo; pueden boicotear 
cualquier plan. 

CÁNCER
Cáncer, este mes será propicio para fortale-
cer las relaciones familiares y crear estabili-
dad en el hogar. Puedes tener posibilidades 
de encontrar un amor o aumentar la cone-
xión con la pareja. Tu intuición y sensuali-
dad serán tu fortaleza en este ámbito, pero 
procura estar abierto a expresar emociones. 
En el mundo laboral, deberás mantenerte 
muy organizado. Puedes esperar un am-
biente de trabajo estable y productivo, pero 
no te olvides de las metas y la planificación. 
Este tiempo es adecuado para mejorar ha-
bilidades de crecimiento profesional, en las 
que te sentirás renacer y ser feliz. 

LIBRA
Libra, el día 4 se da en tu signo la Luna 
en cuarto menguante, que te aporta sesio-
nes de reflexión y relax. No es que todo te 
vaya a importar poco, sino que le vas a dar 
la importancia que merece, sobre todo en 
el ámbito profesional, donde precisamen-
te vas a encontrar algún que otro proble-
ma que se soluciona bien, más adelante o 
quizás lo haga él solo. Con la familia vas a 
sentirte bien y más en consonancia; van a 
fluir las buenas energías. De hecho, se van 
a compartir actividades creativas. La salud 
dependerá de tu actitud a la hora de ali-
mentarte mejor y cuidar tus emociones. El 
ejercicio te hará bien. 

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 4 Marte transita por tu 
signo y permanece allí hasta finales de mes. 
Estas energías te van a fortalecer en el tra-
bajo y la economía para hacer los cambios 
necesarios. El día 15 Mercurio se queda en 
tu signo hasta el día 31; te genera fluidez en 
la comunicación, necesidad de saber expre-
sarte y mucha claridad mental. Sin olvidar a 
Plutón retrógrado en tu signo hasta el 20 de 
enero, cuando por fin te abandona, y don-
de ha permanecido durante más de 19 años. 
Debes despedir a Plutón con alegría, ya que 
este cambio es muy positivo para ti en todos 
los aspectos de tu vida, también en el amor. 
Celébralo.  

TAURO
Tauro, el planeta Urano sigue de viaje de 
siete años en tu signo, que terminará el 26 
de abril de 2026. Esto quiere decir que, allí 
donde exista un punto muerto, será nece-
sario movimiento. Y con Urano en Tauro 
los cambios están asegurados. Este mes de 
inicios te será muy propicio para seguir tra-
bajando según tus objetivos. También será 
buen momento para inscribirse en cursos 
o proyectos para aprovechar los influjos de 
los astros a tu favor. Es importante que se 
avance con toda seguridad, ya que, aunque 
no se recojan los frutos en este momento, 
es ideal para ti sembrar objetivos necesa-
rios para el futuro.

LEO 
Leo, el día 25 la Luna Llena en tu signo 
aporta brillo personal y profesional. Es mo-
mento de sembrar para recoger la cosecha 
en los meses venideros. También se forta-
lece tu creatividad para que fluyan las ideas 
y des soluciones a problemas pendientes 
con tus jefes o con los negocios en esta 
cuestión. Será importante para ti desplegar 
todo tu potencial en la gran conquista de 
un amor, si es que estas solo, ya que las pa-
rejas establecidas van a unirse aún más con 
esta luna. En este inicio de año tendrás que 
cuidar mejor tu salud mediante ejercicio y 
alimentación, que habrá de ser saludable.

ESCORPIO
Escorpio, este mes de enero te trae mucha 
energía y motivación para alcanzar tus ob-
jetivos. Estarás listo para el cambio y nue-
vos comienzos, también para asumir con 
valentía los proyectos que antes parecían 
muy difíciles y que hoy día resultan más 
accesibles. En las relaciones personales es-
tás abierto a conexiones de confianza más 
profundas. Tus emociones en pareja pue-
den hacer que tu relación sea más sólida y 
apasionada. También será importante en-
contrar un equilibrio entre tu vida personal 
y profesional para mantener la armonía en 
tus relaciones, pero también para ti mismo 
y tu descanso.

ACUARIO
Acuario, el día 20 se produce la entrada del 
planeta Plutón en tu signo, y el día 21 el Sol 
también entra en tu signo en conjunción 
con Plutón. Te va a provocar energías que 
te van a ofrecer la oportunidad de prospec-
ción y análisis profundo de las ambiciones. 
El paso de este planeta revolucionará tu 
vida y tu trabajo, en el que habrá cambios 
necesarios. La familia no permanecerá uni-
da si no se solucionan antes los conflictos. 
Y la salud pasará por algún desorden al que 
habrá que atender. Plutón estará todo el 
año entrando y saliendo de tu signo hasta 
el 19 de noviembre, para quedarse contigo 
18 años y medio.

GÉMINIS
Géminis, los primeros 14 días de enero el 
planeta Mercurio retrógrado en Sagitario 
te influirá para bien, pero tienes que ser 
paciente sobre las cuestiones de tu vida y 
los análisis de situaciones que no ves cla-
ros. Debes ser flexible. A pesar de que sig-
nifican momentos complicados, también 
representan oportunidades de crecer en lo 
personal. Sigues buscando y tendrás mejo-
res resultados en la segunda quincena del 
mes. No hay mucho tiempo para el amor, y 
quien lo tiene tendrá que tener cuidado de 
no obsesionarse, ya que sería negativo in-
cluso para la salud. Ir al gimnasio y cuidar 
la alimentación será necesario.

VIRGO
Virgo, este mes te anima a prestar especial 
atención a tus emociones, trabajar en ti y 
mejorar tu bienestar físico y emocional. 
Hacer ejercicio, comer bien, tomarte un 
tiempo para relajarte y meditar ayudarán 
a mejorar tu salud. En el ámbito profesio-
nal es importante estar muy atento a todo. 
Tu gran habilidad analítica y tu orienta-
ción al detalle serán activos muy valiosos. 
En tu vida personal, tienes que encontrar 
un equilibrio entre trabajo y descanso. Re-
cuerda la importancia del tiempo pasado 
con la familia y los seres queridos. Tu supe-
ración personal y la salud son lo predomi-
nante este mes.

SAGITARIO
Sagitario, aún sobre ti los influjos del pla-
neta Marte hasta el día 4 de enero, tendrás 
la suficiente fuerza para conseguir tus obje-
tivos en cualquier ámbito de tu vida. Mer-
curio en su fase retrógrada, compartida con 
Capricornio hasta el día 14 de este mes, in-
fluye en tu comunicación, expresión verbal 
y resolución confusa de conflictos.  El 30 
de diciembre del pasado año, Venus inició 
su retorno en tu signo, y estará hasta el día 
23 de este mes. Con su influjo poco armo-
nioso, provocará poco interés a la hora de 
expresar tus sentimientos y emociones, así 
como falta de pasión por un objetivo amo-
roso.

PISCIS
Piscis, desde el 4 de febrero de 2012 hasta el 
30 de marzo de 2025, Neptuno está transi-
tando por Piscis, signo regente, desde donde 
adquiere una fuerza muy especial para inspi-
rarte un despertar espiritual de tu vida diaria. 
También cuentas con la luz de Saturno, que 
permanece en tu signo todo el 2024 (llegó ahí 
en marzo de 2023). Con estas energías debe-
rás asumir nuevas responsabilidades, esta-
blecer un periodo de construcción de vida y 
costumbres sanas para ti mismo. El ejercicio 
moderado, una dieta equilibrada y marcarse 
unos objetivos serán la prioridad a tener en 
cuenta si quieres seguir bien.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Cartulina rectangular que lleva figuras pintadas en 
una cara y sirve para jugar a las cartas. Tálamo. 2: 
Símbolo del carbono. Truco, artimaña. Nombre de 
la decimoséptima letra del abecedario, en plural. 3: 
Hagáis subir la bandera. Relativo a Irán. 4: Amnistía 
Internacional. Sagrada. Unión Europea. 5: Setecientos 
en la numeración romana. Sonriáis. Decimoquinta 
consonante del abecedario. 6: Pasen la lengua. Acción 
de mudar una cosa. 7: Rozadura. Extraña, sorprende. 
8: Que no deja pasar la luz, en femenino. Osario, lugar 
destinado en los cementerios para reunir los huesos 
que se sacan de las sepulturas. 9: Sosiegan, calman. 
Abreviatura de director. 10: Símbolo del carbono. Tipo 
de empresa dedicada a la edición de libros. 11: Sintió 
amor. Que tiene sarna, en femenino.

VERTICALES

1: Retroceded. Resalto helicoidal de un tornillo o tuerca. 
2: Nitrógeno. Gigante de la mitología griega con un solo 
ojo. Símbolo de la masa, en física. 3: Amarré. Acción 
de cacarear. 4: Disco membranoso y coloreado del ojo 
en cuyo centro está la pupila. Acunad, balancead. 5: 
Calculará el peso. Aguardiente elaborado con semillas 
de una planta conocida también como hierva dulce. 
6: Dominio de Internet de Etiopía. Elemento químico 
de símbolo ‘Zn’. Pone ataduras. 7: Enfada, enoja. 
Decencia. 8: Símbolo del carbono. Raspamos. Radón. 
9: Asociación de Padres de Alumnos. Ocurrió. 10: 
Lista de platos. Concederías, otorgarías. 11: Cogiera, 
agarrara. Motivo decorativo que se pone en el borde de 
algo.

1. Afán

2. Apresa

3. Arnés

4. Casilla

5. Clasificadora

6. Empequeñecimiento

7. Euforia

8. Flagelar

9. Galería

10. Grafista

11. Hendido

12. Hueste

13. Kilo

14. Lerda

15. Obsidiana

16. Persa

17. Reestructuración

18. Rollo

19. Titulado

20. Ñoñería

ILUSTRACIÓN : María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Musical Iglesias 
Avenida de Mirat, 43
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
El Palacio del Calzado 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat - Bricomart

E.Leclerc

REPARTO PERSONALIZADO* Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




